
Пролетарии С c ex стран. соединяйтесь!

Газета основана 1 июня 1917 года в  ВТОРНИК, 12 АПРЕЛЯ 1983 ГОДА Щ № 85 (18105) о  Цена 3 коп.

Ближайшая задача: план четырех м есяцев-к дню рождения Ильича!
1

Г Д Н Е В Н И К 1| Ш  1
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
С О Р Е В Н О В А Н И Я

V\
|nitnili[[jT

Промышленный выпуск: январь —  март 1983 года

Т Р И  Ш А Г А  В И Е Р Е
Да, три первых месяца 

нынешнего года стали для 
народного хозяйства области 
тремя шагами вперед по пу
ти реализации решений но
ябрьского (1982 г.) Пленума 
ЦК КПСС. Об этом убеди
тельно свидетельствуют
цифры. Реализовано 103,7 
процента планового объема 
промышленной продукции, 
рост к соответствующему 
периоду прошлого года со
ставил 7,3 процента. Впер
вые в первом квартале про
изведено 28,1 процента про
дукции от годовой програм
мы — фактор, обеспечива
ющий надежный задел на 
будущее. Также впервые хо
рошо работали на старте го
да строители. Достигнув 
серьезного перевыполнения 
плановых показателей (133 
процента задания по вводу 
основных фондов, 119 про
центов ввода в действие 
жилых домов; последний 
показатель в 3,7 раза выше 
прошлогоднего), они сдали 
ровно пятую часть жилья, 
запланированного на 1983 
год. Таким образом, социа
листические обязательства 
области на I квартал вы
полнены успешно.

Каждый серьезный успех 
нуждается в объяснении. 
Этот — в особенности. Ведь 
ни материально - техниче
ские, ни трудовые ресурсы 
не претерпели каких-то 
резких увеличений, прежней 
осталась и система поста
вок. Что же изменилось по 
сравнению, скажем, с тем 
же периодом прошлого го
да? Итоги первого кварта
ла — первые результаты 
большой всеобщей работы, 
направленной на всемерное 
укрепление трудовой, про
изводственной, технологиче
ской -дисциплины во _ всех 
областях созидательной дея
тельности,, работы, позволя
ющей ввести в действие 
огромные резервы производ
ства. Это лучшее доказа
тельство правильности той 
линии, что провозглашена 
Центральным Комитетом 
нашей партии, лучшее сви
детельство одобрения этой 
линии советскими тружени
ками.

Но было бы глубоко не
верным считать, что даль
нейшая работа в этом на
правлении пойдет сама со
бой, что можно успокоить
ся и остановиться на до
стигнутом. Промышленное 
производство области распо
лагает ещё большими ре
зервами, и об этом тоже го
ворят итоги первого кварта
ла. Начнем с плановой дис
циплины.

На встрече с московски
ми станкостроителями в

Экономический
о б з о р

феврале этого года Ю. В. 
Андропов особо подчеркнул 
порочность такого «метода» 
хозяйствования, как коррек
тировка плановых заданий. 
«Источником диспропорции» 
для экономики страны на
звал Генеральный секре
тарь ЦК КПСС этот бес
принципный принцип рабо
ты. К сожалению, жизнь 
показывает, что искоренить 
негодную практику не так- 
то просто: в течение перво
го квартала целый , ряд 
предприятий Томской обла
сти скорректировал свои 
планы — и, разумеется, не 
в сторону повышения. В 
их числе—Томский нефтехи
мический комбинат, объеди
нения «Сибкабель» и «Сиб- 
электромотор», управление 
хлебопродуктов, обувная 
фабрика.

Корректировать планы, 
как объясняют хозяйствен
ные руководители, их за
ставляет ненадежная си
стема поставок. С недавнего 
времени показатель «реали
зация продукции с учетом 
выполнения обязательств по 
поставкам» стал одним из 
главных в отчетности про
мышленных предприятий. 
Посмотрим же, как справ
ляются с поставками томи
чи.

За два месяца (а ста
тистика по этому показате
лю пока возможна лишь с 
месячным опозданием) об
ласть выполнила свои обя
зательства по поставкам на 
94,8 процента. Стопроцент
ное выполнение - лишь у 
немногих предприятий
(«Томскнефть», спичфабри- 
к а . «Сибирь», объединение 
«Контур» и др.), близки к 
этому рубежу- электролам
повый и манометровый за
воды. Но зато объединение 
«Томлеспром» обеспечивает 
выполнение этого показате
ля лишь на 74,9 процента, 
ГПЗ-5 — на 91,1, швейная 
фабрика — на 77,4 ТНХК— 
на 83,1 процента. К чему это 
приводит, нетрудно предста
вить: контролирующие ор
ганы области ежедневно по
лучают десятки телеграмм 
такого примерно содержа
ния: «Томский подшипни
ковый сорвал поставку 
подшипника 0-300 фонд 
I квартала 880 штук комп
лектации гидроусилителей 
для станков с числовым 
программным управлением

в масштабе страны тчк не
однократные обращения к 
заводу безрезультатны тчк 
сборка усилится й останов
лена» или «В I квартале 
Белоярский ЛПК должен 
был отгрузить фанерное сы
рье 1.100 ком тч,к на 30.03 
отгружено 200 кбм тчк на 
наши телеграммы нет отве
та завод простаивает».

Как показывает прак
тика, невыполнение плана 
в номенклатуре _ объясняет
ся, как правило, неумением 
или нежеланием техниче
ских руководителей операт 
тивно перестраивать произ
водственные мощности под 
выпуск малосерийных (а 
потому невыгодных пред
приятию) изделий. И не
редко можно столкнуться с 
парадоксальным положени
ем дел: по одному виду 
продукции завод давно 
осуществляет поставки в 
счет следующего квартала, 
а по другому еще не при
ступал и по плану нынеш
него. Такое понимание ка
тегорий «выгодно- — невы
годно» есть местничество в 
чистом вщде.
. По-прежнему остро стоит 

на повестке дня проблема 
повышения производитель
ности труда. Хотя в целом 
по области этот показатель 
вырос (в сравнении с пер
вым кварталом прошлого го
да) на 7,3 процента, ряд 
коллективов резко сдал 
свои позиции. Ниже прош
логоднего уровня работа
ют Томский ЛПК и ДОК-2, 
карьероуправление и обув
ная фабрика (вот в чём ис
тинная причина корректи
ровки планов!), завод стено
вых материалов. Причеты 
такого снижения в каждом 
случае различны, но сама 
по себе ситуация достаточ
но тревожна.

Итак, • наступил второй 
квартал. Его начало исклю
чительно удачно для мно
гих отраслей .нашей обла
сти. Лесопромышленники, 
нефтяники, геологи получи
ли от самой природы до
полнительную возможность 
продления «зимней навига
ции» и, надо- полагать, 
используют эту возможность 
сполна. Хуже обстоят дела 
у строителей: в первой де
каде апреля было заметно 
значйтельное снижение их 
деловой активности по 
сравнению с мартом. Хо
чется думать, что это яв
ление временное. Ритм тру
да не должен ослабевать. 
Для того, чтобы закрепить 
достигнутые успехи, важно 
выйти на рубеж четырех
месячной программы к 22 
апреля. Эта задача вполне 
по силам области.

Э кран  г л а с н о с т и
ИДУТ ВПЕРЕДИ:

ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН 
АСИНОВСКИЙ РАЙОН 
БАКЧАРСКИЙ РАЙОН 
ВЕРХНЕКЕТСКИЙ РАЙОН 
ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКНЕФТЬ»
ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОЛАМПОВЫЙ ЗАВОД 
СПИЧФАБРИКА «СИБИРЬ»
ТОМСКИЙ ЗАВОД ДСП 
БЕЛОЯРСКИЙ ЛИК 
ВАСЮГАИСКАЯ НГРЭ 
ЗАПАДНАЯ НГРЭ
ТОМСКОЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ
СТРОИТЕЛЬСТВА
ТРЕСТ «ТОМЛЕССТРОЙ»

ОТСТАЮТ:
ЗЫРЯНСКИЙ РАЙОН 
ПА^АБЕЛЬСКИЙ РАЙОН 
ПЕРВОМАЙСКИЙ РАЙОН 
ТОМСКИЙ РАЙОН
ТОМСКАЯ ШВЕЙНАЯ ФАБРИКА (директор 
С. В. Даниленко).
АСЛАНОВСКИЙ ЛЕСПРОМХОЗ (директор А. А.
Бондырев).
КОЛПАШЕВСКАЯ НГРЭ (начальник В. Э. Грот).

[В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛАСТИ

Предприятия объединения 
«Томлеспром», допустив
сбой в начале апреля, на
страиваются на ударную ра
боту в лесу очень медленно. 
Только ; два предприятия 
вывозят не меньше древе
сины, чем в марте: Белояр
ский лесопромышленный 
комбинат и Суйгинский 
опытный лесокомбинат. По
чему такая раскачка? На 
этот вопрос отвечает на
чальник объединения «Том
леспром» В. А. Глазычев:

— Действительно, мы не
дооценили обстановку и пос
ле ударного марта расслаби
лись. Сейчас положение по
правляется. Довели леспром
хозам повышенные задания, 
сохраняется мартовская
расстановка сил.

Аргат-Юльский леспром
хоз работает по мартовско
му графику — вывозит 1.300 
кубометров в сутки. Были 
сбои на вахте Учебной, сей
час там погрузка налади
лась. Асиновский леспром
хоз снижал темпы, но сей
час возит по полторы нормы 
ежесуточного апрельского 
задания. Необоснованно
ухудшилась работа в Ингу- 
зетском и Аслановском лес
промхозах. Руководители 
этих предприятий не сори
ентировались в обстановке и 
отпустили привлеченный 
транспорт.

МАШИНЫ-
Не один год работаю с 

водителями нашего транс
портного комплекса Г. Т. 
Городчиковым, В. К. Звяги
ным, Ф. Н. Мингалиевым. 
Отличные специалисты, ни
когда не подводили коллек
тив. Они «делали погоду» на 
трассе. Транспортный ком
плекс вывез в первом квар
тале на 12.508 кубометров 
больше задания. На апрель
ской дороге сильно не раз
бежишься: скорость уже не 
та. Но ежедневно 8—9 ма
шин возят лес по мартов
скому графику. Могли бы
работать еще лучше, но
случаются заминки на вер-

На темы дня

РАБОТАТЬ 
НА УРОВНЕ 
М А Р Т А

В отстающих идет и Ли- 
невский леспромхоз. Здесь 
много организационных не
урядиц. Коллектив ушел с 
автовывозки, а на узкоко
лейке , работу не наладил. 
Прбявий медлительность ди
ректор ‘Сайгинского лес
промхоза И. Д. Ионии, в ре
зультате потерял 1,5 тысячи 
кубометров леса. Сейчас 
коллектив этого предприя
тия приближается к мартов
скому графику.

Хочется отметить работу 
Суйгинского ОЛК: - это пред
приятие сохраняет расста
новку ударного месячника и 
вывозит больше мартов
ского графика. Оперативно 
перебазировался на летнюю 
вахту Чаинский леспромхоз 
и с третьего апреля вывозит 
оттуда лес.

Сдали свои позиции Чу
лымский леспромхоз и То- 
гурский лесопромышленный 
комбинат.

В  целом по объединению 
положение меняется к луч
шему. Вчера суточная вы 
возка по «Томлеспрому» со
ставила 21 тысячу кубомет
ров. Задача— в ближайшие 
Дни довести этот показатель 
До 25—26 тысяч. У трасс 
зимних лесовозных дорог 
лежит еще 80 тысяч кубо
метров леса.

-НА ХОДУ
хнем складе. Не хватает 
бульдозеров, чтобы готовить 
подъезды к штабелям. На
деялись на два трактора, 
которые получили из капи
тального ремонта еще в ян
варе на Асиновском тракто
роремонтном заводе. Но 
отремонтировали их безо
бразно—вот они и стоят. А 
как нужны эти бульдозеры 
сейчас, когда идет борьба 
за апрельский кубометр!

Ю. ПОЛОНСКИЙ, 
начальник транспортного 
комплекса Лисицынского 
лесопункта Ингузетского

леспромхоза.

СТРОПАЛЬЩИКИ
БРИГАДА ВАЛИУЛЛИНА ФАНИЗА 

ЛАТЫПОВИЧА РАБОТАЕТ НА ВЫ 
ГРУЗКА И ОТГРУЗКЕ ЛЕСА НА НИ
ЖНЕМ СКЛАДЕ В САЙГЕ. МАШИНЫ 
ДВУХ ЛЕСПРОМХОЗОВ ПОСТАВЛЯ
ЮТ СЮДА ДРЕВЕСИНУ: ЛАЙСКОГО 
И САЙГИНСКОГО. СЕЙЧАС ГОРЯЧАЯ 
ПОРА У КОЛЛЕКТИВА Ф. Л. ВАЛИ
УЛЛИНА. СКЛАД ПЕРЕГРУЖЕН ДРЕ
ВЕСИНОЙ. ПРИХОДИТСЯ С ЛЕСОВО
ЗОВ . ПЕРЕБРАСЫВАТЬ ЛЕС НА ТУР
НИКЕТЫ. ХОРОШО РАБОТАЮТ 
ЗДЕСЬ СТРОПАЛЬЩИКИ В. А. ПА
НОВ, Н. А. ЯЩЕНКО, С. Н. БАЯНДИН 
И ДРУГИЕ.

НА СНИМКАХ М. . ГЛАДУША:
СТРОПАЛЬЩИК В. А. ПАНОВ; ИДЕТ 
ВЫГРУЗКА ЛЕСА.

ОПЫТОБОБЩАЯ НАКОПЛЕННЫЙ
В с е с о ю з н а я  н а у ч н о - п р а к т и ч е с к а я  k o i

ТБИЛИСИ, 9 апреля. 
(Спец. корр. ТАСС Э. Гаспа
ров, И. Новиков). Сегодня 
здесь завершилась Всесоюз
ная научно-практическая 
конференция на тему «О 
повышении роли первичных 
парторганизаций в развитии 
общественной и производст
венной активности трудя
щихся, укреплении дисцип
лины, ' совершенствовании 
стиля работы».

На последнем пленарном 
заседании были заслушаны 
сообщения руководителей 
секций, обобщивших итоги 
творческого разговора ком
мунистов. Подчеркивалось, 
что знакомство с практикой 
партийной работы, ее глубо
кое осмысление будут спо
собствовать повышению бое
способности первичных
парторганизаций, усилению 
партийного воздействия на 
решение производственных 
и воспитательных задач.

С заключительным сло
вом выступил секретарь НК 
КПСС И. В. Капитонов. Он 
отметил, что проведение 
конференции — еще одно 
свидетельство большого вни
мания Центрального Коми
тета КПСС к деятельности 
первичных партийных орга
низаций как основы нашей 
партии, политического ядра 
трудовых коллективов.

Оценивая ее итоги, хоте
лось бы прежде всего отме
тить, что она была насыще
на глубоким содержанием, 
носила деловой, конструк
тивный характер, сказал се
кретарь ЦК КПСС. На кон
ференции основательно и 
всесторонне рассмотрены 
актуальные вопросы орга
низаторской и идейно-вос
питательной работы пер
вичных партийных органи
заций в свете решений 
XXVI съезда партии, но
ябрьского (1982 г.) Пленума 
ЦК КПСС, положений и вы
водов, выдвинутых в вы
ступлениях Генерального 
секретаря ЦК КПСС Ю. В. 
Андропова.

В выступлениях были 
раскрыты многообразные 
формы и методы работы по 
развитию общественной и 
производственной активно
сти трудящихся, укрепле

нию дисциплины, по усиле
нию влияния парторганиза
ций на жизнь и дела тру
довых коллективов. В то же 
время товарищи откровенно, 
самокритично говорили о 
недостатках в работе пер
вичных парторганизаций, в 
руководстве ими со стороны 
местных партийных комите
тов, о проблемах, которые 
еще предстоит решить. Вы 
сказано немало различных 
соображений относительно 
дальнейшего совершенство
вания деятельности низовых 
звеньев партии.

Конференция обогащает 
коллективный опыт, даёт 
ценный материал для __ тео
рии и практики партийного 
строительства. Все партий
ные работники и активисты 
почерпнут из ее документов 
немало интересного и полез
ного для себя. Нужно поза
ботиться, чтобы с ними оз
накомились как можно бо
лее широкие круги партий
ного актива, отметил И. В. 
Капитонов. Теперь дело, оче
видно, за тем, чтобы все, о 
чем здесь говорилось, на
копленный опыт, весь арсе
нал средств максимально 
полно использовать в целях 
дальнейшего повышения 
уровня и совершенствова- 
нйя стиля работы, усиления 
партийного влияния на ре
шение хозяйственно-полити
ческих задач, укрепление по
рядка, организованности и 
дисциплины. Надо полагать, 
что большая, широко плано
вая работа будет проведена 
на местах для реализации 
итогов конференции.

Участники конференции 
подчеркивали, что от того, 
насколько активно действу
ют первичные организации, 
во многом зависит успешное 
осуществление руководящей 
роли .партии в обществе, 
прочность ее связей с мас
сами. Необходимо поэтому 
неустанно добиваться, чтобы 
каждая первичная партий
ная организация жила пол
нокровной, насыщенной
жизнью, проявляла инициа
тиву и творчество, высокую 
принципиальность во всех 
делах.

Важно, чтобы партийные 
организации уделяли неос-

(р е р е н ц и я
лабное, повседневное внима
ние всемерному развитию 
творческой самодеятельности 
и социальной активности 
трудящихся. Это, как под
черкнул Ю. В. Андропов, — 
«...вопрос реальности планов 
партии, роста ее силы, а в 
конечном счете — залог 
осуществления программы 
коммунистического строи
тельства».

В эти дни мы имели воз
можность непосредственно 
ознакомиться с интересным 
опытом ряда первичных 
партийных организаций и 
трудовых коллективов Гру
зии. Все мы воочию могли 
убедиться, как много сдела
но республиканской партий
ной организацией во испол
нение постановления ЦК 
КПСС по Тбилисскому гор
кому партии. Успехи, кото
рых добились трудящиеся 
республики за две последние 
пятилетки на всех направ
лениях экономического и со
циального развития, во мно
гом обусловлены возрастаю-* 
щим уровнем партийного 
руководства, творческим 
подходом к делу.

Обмен опытом даст новый 
импульс активизации вну
трипартийной жизни в ни
зовом, самом массовом звене 
нашей партии, будет способ
ствовать усилению организа
торской и идеологической 
деятельности по выполне
нию решений XXVI съезда 
КПСС, заданий одиннадца
той пятилетки.

Три дня работы Всесоюз
ной научно-практической
конференции убедительно 
подтвердили, что она явит
ся важным этапом в корен
ном улучшении работы всех 
первичных партийных орга
низаций, сказал, закрывая 
ее, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии 
Грузии Э. А. Шеварднадзе. 
Состоявшийся обмен мнени
ями, весь обобщенный 
здесь опыт внутрипартийной 
работы, высказанные советы 
и рекомендации найдут свое 
конкретное, свое предметное 
выражение в практических 
делах первичных партий
ных организаций.

Апрельская поверка

« Д о

д а с т
Если сегодня, вывести на 

поля всю готовую к посев
ной технику Калиновского 
отделения откормсовхоза 
«Первомайский», то в день 
можно будет обрабатывать 
и засевать по 300 гектаров 
земли. Это без хвастовства. 
А в поле выйти механиза
торы отделения могут хоть 
сегодня.

Посевная техника у кали- 
новцев почти полностью бы
ла отремонтирована еще 
осенью. Сейчас ее только 
развернули для броска в 
поле, поставили на деревян
ные настилы. Из семи сея
лок две механизаторы пере
брали заново. Вернули, что 
называется, из списанных 
в новую жизнь, Они-то и 
будут стоять на запаске, 
если из основных пяти хоть 
одна выйдет из строя. Но 
такого «если» случиться не 
может. Механизаторы сами 
себе готовили лущильники, 
сцепки, бороны.

Здесь, в Калиновском от
делении откормсовхоза, са
мым главным человеком 
считается И. Ф. Бондарь — 
начальник мехотряда. И не 
только считается, но и 
является, В помощниках у 
него в основном молодые 
парни. Именно они с огром
ным энтузиазмом взялись 
еще по осени за ремонт по
севной техники. А как мо
лодежи не работать с пылом 
и юношеским задором, ес
ли при возвращении из ар
мии в родном хозяйстве 
ждут их новые дома, и са
мое главное — ребятам до
веряют новую технику. Вот 
почему некогда отсталое и, 
как уже поговаривали, «вы
мирающее» отделение от
кормсовхоза шагнуло в но
вую веху биографии,

Побывал Иван Фискж в 
Казахстане. Насмотрелся на 
тамошние приспособления 
земледельцев и, вернувшись 
домой, в Калиновку, забегал 
с чертежами и расчетами.

■ Молодые механизаторы бы
стро поняли, что к чему, и 
вот уже на площадке с по
севной техникой стоит досе
ле невиданная штука —
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в е с н а
зернозаправщик. Основа — 
от тележки «Беларуси», ем
кость под зерно — «сварен
ная» железная коробка и 
съемный «рукав» от комбай
на. Нехитрая конструкция. 
Но сколько помощи, сколько 
экономии времени принесет 
она в дни посевной!

Молодых механизаторов 
О. Габрука, И. Фисюка, 
А. Логунова, С. Денисова 
сейчас волнует весенняя по
года и развеселые песни 
скворцов. Все думы и забо
ты у ребят—о поле, о буду
щем урожае. Технику к се
ву приготовили, казалось бы, 
и заботу с плеч. Но ни дня 
не проходит, чтобы кто-ни
будь из них не прошелся 
вдоль ровненького ряда сея
лок или растянутых борон.

Одна забота в сторонку 
отошла — другая уже на 
пороге. Теперь ребята трак
торы свои до блеска доводят. 
Еще и еще раз разбирая ос
новные узлы моторов, моло
дые механизаторы прибли
жают начало посевной. Но 
что смогли бы в ремонте 
сделать молодые, если бы 
рядом не было опыта и под
сказок механизаторов не с 
одним годом стажа работы 
в поле. Это А. П. Осипчук, 
И. И. Мельников, И. И. Бон
дарь, И. С. Дергачев не 
только были заняты ремон
том своей техники, но и 
внимательно следили за хо
дом работ у молодежи. В 
нужную минуту подсказы
вали, порой приходили на 
помощь.

Калиновка готова сегодня 
не только весну встречать, 
но и осень, с ее заботами об 
урожае. Все комбайны- от
ремонтированы и тоже по
ставлены на линейку готов
ности, лишь одной «Ниве» 
сделать техуход—и можно 
выписывать путевку на 
хлебные просторы совхоза.

А пока механизаторы Ка
линовского отделения ждут 
«добро» на выход в поле от 
весны. И «добро» это уже не 
за горами.

В. ДОЛЖЕНКОВА.
Первомайский район.

В  П Р Е З И Д И У М Е  
В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

Советом Министров СССР 
и ВЦСПС внесен в Верхов
ный Совет СССР Проект За
кона СССР о трудовых кол
лективах и повышении их 
роли в управлении пред
приятиями, учреждениями, 
организациями.

Принято решение опубли
ковать проект закона в га
зетах «Правда», «Известия 
Советов народных депутатов

СССР», «Социалистическая 
индустрия», «Сельская
жизнь», «Труд» и республи
канских газетах для обсуж
дения общественностью.

Все замечания и предло
жения по проекту закона 
следует направлять по ад
ресу: Москва, Кремль, сек
ретариат Президиума Вер
ховного Совета СССР.

Конкурс ферм:

П е р в а я

д е к а д а
По оперативным данным 

на 11 апреля, суточная про
дуктивность молочного ста
да в районах составила в 
килограммах (первая колон
ка — прошлый год, вторая 
— нынешний):

Верхнекетский 9,2 10,2
Александровский 9,1 10
Чаинский 9,5 9,7
Молчановский 9,1 9,6
Каргасокский 10,5 9,6
Колпашевский 9,6 9,5
Кривошеи некий 9,4 9,4
Бакчарский 8,7 9
Первомайский 8,8 8,8
Томский 8,5 8,7
АсиМовский 8,4 8,5
Шегарский 7,5 7,9
Кожевниковский 7,4 7,7
Зырянский 6,8 7,1
Парабельский 6,2 6,6
Тегульдетский 6,2 6,6
ПО ОБЛАСТИ 8,3 8,5
За первые десять дней

конкурса суточная продук- 
. тивность молочного стада в 
целом по области увеличи
лась на 0,4 килограмма. Наи
больший рост надоев за пе
риод декады достигнут в хо
зяйствах Александровского 
(1,4 килограмма), Молчанов- 
ского (1,2), Колпашевского 
(0,9) районов. Не изменился 
уровень продуктивности на 
фермах только одного рай
она — Бакчарского, хотя и 
там по сравнению с прош
лым годом есть прибавка.

Эта прибавка по-прежне
му самая большая на фер
мах Верхнекетья — кило
грамм от коровь; в .день. 
Затем следуют по росту про
дуктивности фермы Алек
сандровского, Молчановско- 
го, Шегарского и других 
районов. На уровне прошло
го года остаются первомай- 
цы и кривошеинцы. Отста
ют лишь два района -— Кар- 
гасокский (с рекордным 
«минусом» — 0,9 килограм
ма) и Колпашевский, допус
тивший снижение на одну 
десятую.

Г О Т О В Я Т С Я  
К С У Б Б О Т Н И К У

Тщательно готовится к 
ленинскому субботнику кол
лектив завода «Электро- 
центролит» производствен
ного объединения «Сиб- 
электромотор». В этот день 
завод будет работать в две 
смены. Решено каждое 
сменное задание выполнить 
за шесть часов. В субботни
ке примут участие 700 че
ловек. Коллективы будут за
няты на благоустройстве, 15 
инженерно-технических ра
ботников встанут на рабо
чие места.

В этот день будут выпу
скаться «молнии», в це-хах 
пишутся транспаранты, ло
зунги, каждой женщине бу
дет вручена красная косын
ка, мужчинам — красные 
банты. Пенсионерам гото
вятся письма-приглашения 
на субботник:

Е. ПОНОМАРЕНКО.
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Т О Л Ь К О  РИТИ
ОБЕСПЕЧИТ КАЧЕСТВО

Р а б о т а е м  

б е з  с б о е в

Для сравнения две циф
ры: 14 тысяч и 45,5 тысячи 
квадратных метров. Первая 
характеризует сдачу жилья 
в областном центре за пер
вый квартал прошлого го
да. Вторая — за тот же пе
риод года нынешнего. Ска
чок не просто количествен
ный. Это — результат каче
ственной перестройки рабо
ты строителей.

Что позволило добиться 
успеха, в чем залог будуших 
достижений?

У сегодняшних результа
тов есть предыстория.

1982-й для строителей был 
знаменателен в первую оче
редь тем, что наконец-то 
был сделан решительный 
шаг для ритмичной сдачи 
жилья в течение всего года.
К ноябрю мы ввели 80 про
центов годовой . программы. 
Это позволило не только ус
пешно справиться с наме
ченными планами, но и соз
дать приличный (по сравне
нию с прошлыми годами) 
задел на первые месяцы 
1983-го.

Но ритм — это не только 
количество новых квартир. 
Это ,— их качество. Нет
штурмовщины — значит 
объективно нет и почвы для 
халтуры.

Что позволило успешно 
справиться с высокими со
циалистическими обязатель
ствами первого квартала? 
Не уяснив этого, не раскрыв 
имеющиеся, резервы,. мы не 
сможем двигаться вперед.

Во-первых, изменился ха
рактер работы районных 
штабов по строительству 
жилья и объектов соцкульт
быта. Внешне это, может 
быть, и не очень заметно (и 
раньше районный штаб от
вечал за все объекты, воз
водимые на его территории), 
но содержание работы стало 
качественно иным.

Что было раньше? Не ла-, 
дятся, Нсшример, деда на
объекте, а районный . штао 
только руками раззояиг: 
«Ну как мы можем повли
ять, строители-то не наши, 
нз другого района?». А рай
он, к которому территори
ально относится строитель
ная организация, состоянием 
дел у соседа тоже не ахти 
как озабочен, строят-то 
соседу. Сегодня можно ска
зать твердо: нам удалось 
изжить эти тенденции. Ду
маю, в немалой степени это
му способствовала и работа 
городского штаба по жилью, 
явившегося координацион
ным центром строительства 
в Томске.

Совсем не случайно все 
районы города с заданиями 
первого квартала справи
лись. Наибольший удельный 
вес сдачи жилья пришелся 
в эти месяцы на Октябрь
ский район — более 20 ты
сяч квадратных метро’®, или 
свыше 40 процентов от годо
вого плана. Очень неплохо 
была поставлена работа в 
Кировском и. Ленинском 
районах, тем более еслил- 
учесть, что сданные здесь 
объекты в начале года бы
ли почти в нуле.

Кстати, в этом мне видит
ся одна из причин успеха: 
не спасовать перед трудно
стями, не опустить руки, не 
прикрываться щитом «нере
альности», а вести целенап
равленную, каждодневную 
работу по мобилизации сил. 
Бот чего не хватило штабу 
Советского района, а в ре
зультате одна из блок-сек
ций дома по ул. Лебедева 
(строит трест «Томскжил- 
строй») не введена в эк
сплуатацию.

Успеху в немалой степе- 
нидшособствовала также на
чавшаяся перестройка на 
монтаже крупнопанельного 
домостроения. Речь идет о 
так называемом «монтаже с 
колес», когда на единый 
наряд работают и завод 
КПД, и транспортники 
«Томскстройтранса», и мон
тажники СУ-15. Наглядным 
пример такой работы был 
продемонстрирован на доме 
по ул. Лыткина. Сегодня 
этот опыт используется^ на. 
монтаже дома по ул. Войко
ва. Но так работает только 
одна монтажная бригада — 
Б. Челпанова. Надо быстрее 
приобщить к передовым 
методам труда другие кол
лективы. От этого зависит 
дальнейший темп строитель
ства.

На том же доме по ул. 
Бойкова применяется сейчас 

• и другое новшество (сантех- 
монтажники завязаны в по

токе домостроителей, ра
ботают в их бригадах), но 
пока и это едва ли не гди- 
ничный пример.

Строительство жилья и 
объектов соцкультбыта и<збъ- 
явлено народной стройкой. 
Отрадно, что в последние 
месяцы наметился новый 
подход к использованию 
привлеченной на стройпло
щадки рабочей силы. Так, 
на домах по ул. Лыткина и 
Интернационалистов между 
строителями и, предприятия
ми-помощниками, были за
ключены договоры на кон
кретные объемы работ с 
выделением и соответствуюj  
щего фонда заработной 
платы. Пришедший на 
стройку человек уже не по
сматривает с тоской на часы 
(«скорее бы день прошел!»), 
а материально заинтересо
ван в сроках исполнения 
работ. Но так, к сожалению, 
еще не везде. Здесь решаю
щее слово должны сказать 
инженерные службы генпод
рядных организаций.

В целом все строительные 
коллективы приложили не
мало сил, чтобы успещно 
справиться с принятыми на 
первый квартал социалисти
ческими обязательствами — 
сдать в эксплуатацию 20 
процентов жилья от годовой 
программы. За первые три 
месяца эта цифра составила 
23 . процента. Непонятна
лишь позиция «Томскжил- 
строя». Тем более что жи
лье по ул. Лебедева, 105, 
предназначено для рабочих 
этого же коллектива. Две с 
половиной тысячи квадрат
ных метров недополучили 
они в первом квартале.

Задачи второго квартала 
еще более сложные. В ап
реле предстоит сдать в эк
сплуатацию!

— 45 квартир в доме по 
ул. Лебедева («Томскжил- 
строй»);

— 108-квартирный дом по 
ул. Алтайской (ДСК);

— 90-квартирный дом по 
ул. Лазо (ДСК).

Закончить. монтажом,
включая прокладку комму
никаций, дома по ул. Вой
кова и ЖСК «Радиотехник».
В мае — сдать эти объекты 
в эксплуатацию.

В июне:
— сдача дома 10-а (Каш- 

так);
—• дом по ул. Вокзальной 

(ГПЗ-5, хозспособ);
— блок-секция дома заво

да режущих инструментов 
(36 квартир);

— дом по пер. Курскому;
— 4 секции дома № 39 

(Каштак).
Это позволит выйти на 

рубеж 50 процентов годовой 
сдачи жилья.

Уже сегодня и домострои
тельному комбинату,^ и рай
онному штабу необходимо 
обратить самое серьезное 
внимание на дом № 39. От
ставание здесь значитель
ное, более месяца. Но наст
рой должен быть один — 
сдача четырех блок-секций 
в первом полугодии.

Надо уже в мае закончить 
все нулевые циклы на объ
ектах этого года. А с июня 
пора начать и работы на до
мах 1984 года. Такая __ воз
можность есть. Тем более 
что стройки будущего года 
уже определены, под многие 
из них налицо и докумен
тация, и площадки.

Сможем мы развернуть 
работы по такому графику 
значит, обеспечим ритмич
ную сдачу жилья в даль
нейшем.

И еще о ритме, о количе
стве, перерастающем в каче
ство труда строителей. Надо 
ли говорить, что качество 
сдаваемых квартир во мно
гом зависит от квалифика
ции рабочих? На отделке 
девяти блок-секций (из две
надцати введенных в пер
вом квартале) серии Ш-75, 
являющейся сегодня основ
ной в крупнопанельном- до
мостроении, все квалифици
рованные работы были сде
ланы руками строителей- 
профессионалов. Это стало 
возможны м только благода
ря ритмичности всего строи
тельного цикла. Причем до
ля кадровых строителей мо- 
гла быть и внушительней, 
если б мы полностью загру
зили их в я н в а р е .  
Вот они — наглядные пло
ды ритмичности. Той самой, 
которую мы сегодня отстаи
ваем, за которую боремся. 
Ритмичности, которую обес
печивала работа в первом 
квартале и которая в еще 
большей степени будет за
висеть от того, как мы сра
ботаем во втором.

А. ЖУКОВ, 
второй секретарь Том
ского горкома КПСС, 
член городского штаба 
по строительству жилья 

и объектов соцкультбыта.

Коллектив леспромхоза 
заготовил в первом квартале 
67 тысяч кубометров древе
сины — 26 процентов от го
дового объема, на 43 про
цента выполнено задание 
года по вывозке. Лесозагото
вители работали слаженно, 
без сбоев. Отличились тран
спортный комплекс Е. Я. Се- 
люкова, лесозаготовительный 
— А. В. Шаврина, бригады 
на разделке А. И. Вылцына 
и В. Н. Шабанова. На шта
белевке впереди бригада 
В. А. Моисеева.

Коллектив Лайского лес
промхоза, включившись в 
социалистическое соревнова
ние за претворение в жизнь 
решений XXVI съезда пар
тии и ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС, взял на 
первый квартал повышен
ные обязательства: вывезти 
45,5 процента древесины от 
годового плана и стрелезать 
не менее 35 процентов от го
дового задания. Как же сра
ботали труженики предприя
тия? На этот вопрос отвеча
ет заместитель председателя 
профсоюзного комитета лес
промхоза А. А. Докунин:

— Поработали лесозагото
вители хорошо. Могу ска-

У с п е х и  не с л учай н ы
-Проверяем выполнение обязательств

зать, что на вывозке леса 
мы вышли на показатель 
47,3 процента от плана года, 
на трелевке сделали 86 
процентов. Отлично тру
дился коллектив лесопунк
тов Большая Юкса и Цен
трального, транспортники 
Лайской узкоколейки. Все 
они значительно перекрыли 
свои квартальные планы. 
Среди бригад впереди води
тели под руководством 
В. М. Чурикова, на лесоза

готовках — укрупненные 
коллективы Н. К. Шаманае- 
ва, Ю. Ф. Мармышева и 
А. С. Таткина.

На напиле тары отмечена 
работа бригад Г. В. Плесов- 
ских и В. Е, Ефимова.

С первых дней квартала 
было организовано дейст
венное соревнование. Итоги 
подводились ежедневно, ре
гулярно поднимался флаг 
трудовой славы. Пресс- 
центр предприятия немало

делал для гласности сорев
нования. Помогали «Дни ле
созаготовителя», на которых 
оперативно решались воз
никающие проблемы.

В этом году мы оценива
ли работу в соревнующихся 
коллективах по коэффици
енту трудового участия, он 
был применен во всех 
бригадах.

Мартовский настрой на
ударную работу сохраняется 
в коллективе и сейчас.

Есть желание выполнить 
апрельский план за полме
сяца. Но сдерживает ниж- , 
ний склад В Сайге: он пере
полнен, а турникетов не 
хватает. Еслй в марте 
возили в сутки 1.000 куоо- 
метров, то сейчас 200. 1, о У1 
5 апреля восемь машин про
стояли. Простои не прекра
щаются и сейчас.

ОТ РЕДАКЦИИ: «Сайгин- 
счая пробка» продолжает 
серьезно сказываться на ра
боте Лайского леспромхоза. 
На вопрос газеты, когда же 
прекратятся простои и по
явятся турникеты, началь
ник объединения «Томлес- 
пром» В  А. Глазачев ничего 
определенного не ответил.

Заслужи Знак качества

Суточный график на вы
возке леса в марте был 
1.250 кубометров. На уровне 
этого показателя трудимся и 
сейчас. Нам удалось опера
тивно перейти в летнюю 
вахту на Кети, первые ты
сячи древесины оттуда уже 
поступили на нижний склад. 
Расстановка сил на всех фа
зах лесозаготовок остается 
мартовской, работы ведутся 
круглосуточно по скользя
щему графику. Второго и 
третьего апреля, правда, 
подводили погрузчики, сей
час и на этом участке дело 
идет на лад. Ежедневно на 
линию выходит до двадцати 
лесовозов. Есть полная уве
ренность, что апрельский 
план на вывозке выполним 
к 15 числу, а задание четы
рех месяцев—к дню рожде
ния В. И. Ленина.

Б. КРИВЦОВ, 
директор Чаинского 

леспромхоза.

Сейчас всем, особенно 
женщинам и молодежи, хо
чется одеваться добротно и 
модно. И мы, швейники, 
должны удовлетворять эту 
потребность.

Однако в прошлом году 
мы сократили выпуск про
дукции со Знаком качества. 
При плане 31,6 процента ее 
было произведено лишь 26,7 
от общего объема. Дело не в 
том, что фабрика стала про
изводить плохую одежду. 
Качество осталось прежнее, 
мне, как начальнику ОТК, 
это хорошо известно. Следу
ет учесть, что в 1982 году 
мы аттестовали на Знак ка
чества девять новых изде
лий, а еще тринадцать мо
делей одежды высшей кате
гории качества перешли с 
1981 года. Таким образом, 
работа по улучшению каче
ства ассортимента ведется. 
Но изменение моды оказа
лось сильнее наших попы
ток держать ситуацию под 
контролем.

В начале прошлого года, 
например, стало ясно, что 
трикотажные женские паль
то перестали пользоваться 
спросом. Об этом уже сооб
щалось в «Красном знаме
ни».

Думаю, следует привыкать

П Л А Н  И  М О Д А
ПРЕДПРИЯТИЕ СОКРАТИЛО ВЫПУСК ПРОДУКЦИИ СО ЗНАКОМ К А 

ЧЕСТВА м о ж н о  л и  БЫЛО ПРЕДОТВРАТИТЬ ЭТО? И ВО ВСЕХ ЛИ СЛУ- 
ЧАЯХВ ТАКОР СОКРАЩЕНИЕ ТРАКТУЕТСЯ КАК НЕГАТИВНОЕ ЯВЛЕНИЕ 
ОБ Э Т О ^  РАССУЖДАЕТ НАЧАЛЬНИК ОТК ТОМСКОЙ ШВЕЙНОЙ ФАБРИ
КИ Н. В . Ж ЕРДЕВА.

к мысли, что такие измене
ния спроса станут теперь 
скорее правилом, чем ис
ключением. И на это надо 
ориентировать производство, 
делать его более гибким. Ат
тестация на Знак качества 
почти никак не увязана с 
таким критерием, как мода. 
А она начинает властвовать 
только тогда, когда основ
ные, наиболее важные пот
ребности в одежде удовлет
ворены.

Могут задать вопрос: а 
можно ли было предугадать, 
что наши трикотажные 
пальто перестанут покупать? 
Наверное, можно, если бы 
существовала развитая слу
жба прогнозирования спро
са. Ведь торговля отказа
лась .от наших пальто со
вершенно неожиданно. Пла
ном пщ, 1982 год предусмат
ривалось выпустить на фаб
рике около 17 тысяч этих

пальто—почти на 2,5 милли
она рублей. Мы же произве
ли их из-за сократившегося 
спроса в несколько раз 
меньше. Под угрозой невы
полнения оказался годовой 
план реализации.

Фабрика стала переходить 
на выпуск других изделий, 
не аттестованных на Знак 
качества: мужскую куртку, 
женское демисезонное паль
то. В четвертом квартале 
дополнительно была утвер
ждена новая модель жен
ского пальто на меховой 
подкладке. Однако фонды 
на мех удалось получить с 
большим трудом. Время бы
ло потеряно.

В конце прошлого года 
узнали еще об одной непри
ятности. Торговля отказа
лась от нашей школьной 
формы для мальчиков, кото-^ 
рая тоже была аттестована' 
на высшую категорию каче

ства. Замечу, что зачастую 
швейникам трудно выпу
стить одежду, соответствую
щую высоким требованиям 
современного покупателя. 
Текстильная промышлен
ность нередко предлагает 
нам ткань блеклых и тем
ных расцветок, а модной 
фурнитуры вообще нет.

И опять мы стали осваи
вать новую продукцию: 
шерстяные школьные, брю
ки, мужской хлопчатобу- 
мажнвш костюм...

Несмотря на устаревшее 
оборудование, тесные произ
водственные помещения, 
коллектив старается рабо
тать кгГчественно. Многие 
бригады перевыполняют 
планы, есть швеи, которые 
трудятся уже в счет 1984 
года. Но в целом фабрика 
из-за изменения спроса не 
справляется с заданиями. И

не только по выпуску про
дукции со Знаком качества, 
доля которой в этом году 
сократилась по сравнению с 
прошлым на 15 процентов. 
Фабрика не выполнила за
дание по реализации i9az 
года, а также первого 
квартала 1983 года.

Томская швейная фабрика 
невелика, но показатель реа
лизации ее продукции сопо
ставим по объему с электро
ламповым заводом. Поэтому 
результаты нашей работы 
сказываются на показателях 
всего областного центра.

Партийное бюро предпри
ятия обсудило создавшееся 
положение, наметило меры 
для выполнения годового 
задания. После ноябрьского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС 
создались благоприятные ус
ловия' для этого: улучши
лась трудовая дисциплина, 
поставщики стали более 
обязательными. Руководство 
фабрики внимательно изу
чает спрос.

В новой ситуации только 
тот окажется в состоянии 
выполнять планы, кто опе
ративен и дальновиден.

Н. Ж ЕРДЕВА, 
начальник ОТК Томской 

швейной фабрики.

Промышленный выпуск: январь — март 1983 года
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Цех № 2 эмальпроизводства —признанный лидер бригад
ной организации труда в объединении «Сибкабель» Б 
нем ведется подготовка к переводу бригад на хозя 
венный расчет. О том, какие проблемы приходится P 
этом решать, рассказывает в своем выступлении началь
ник второго цеха Нина Михайловна Харламова.

„ „ „ „ „ „ „ „ Ж .......

Приглашаем объясниться

ВСЕ, ЧТО ОТ НАС ЗАВИСИТ,
будет сделано для ликвидации допущенного отставания.

Колпашевская экспедиция — единственная в объеди
нении «Томскнефтегазгеология», не справившаяся е пла
новыми заданиями первого квартала. О причинах срыва 
и мерах, принимаемых в этой связи, говорит начальник 
экспедиции А. Э. ГРОТ:

—Нельзя сказать, что план 
первого квартала по проход
ке ; (3 тысячи метров горных 
пород) был чрезвычайно на

пряженным. И тем не менее 
даже к нему мы недодали 
400 метров. Причины? Не 
были вовремя смонтированы

буровые. Впрочем, главное 
не это. Аварийность в буре
нии —■ вот наш бич.

Сейчас в буровых коллек
тивах сделаны необходимые 
перестановки кадров. Брига
ды по силам приблизитель
но равны. Однако по-преж
нему в нефтеразведке оста
ются вакантными такие 
ключевые должности, как

главный технолог, техноло
ги, инженеры по бурению.

Заканчиваем монтажом 
Две буровые. К двадцатому 
апреля думаем забуриться 
на первой из них, а в конце 
месяца — на второй.

Успешный зимний завоз 
позволяет надеяться, что ос
тановок из-за материально- 
технического снабжения не 
будет.

ОТ РЕДАКЦИИ: Увы,
практика геологических ра
бот показывает, что одного 
настроения бывает явно не
достаточно. Нужны знания.

Завершился первый квар
тал сердцевинного года пяти
летки. Подводятся итоги со
циалистического соревнова
ния. В пятом цехе маномет
рового завода особое сопер- 
ничество разгорелось среди 
коллективов, которыми ру
ководят молодые — Любовь 
Лапицкая и Татьяна Щуки
на. В последние дни кварта
ла каждая из этих бригад 
собирала и регулировала но 
50—100 манометров сверх | 
нормы. За месяц сборщицы | 
из бригады Лапицкэй нзго- : 
тозили 950, а из бригады | 
Щукиной — 3.000 мано
метров сверх плана. Кто 

станет победителем квартала, 
станет ясно через несколько 
дней, так как надо быть пер
вым и в общественной рабо
те, и в спорте, словом, вы
полнить условия социали
стического соревнования.

НА СНИМКАХ: здесь ра
ботают соревнующиеся кол
лективы; бригадиры-сопер
ницы Любовь Лапицкая 
(слева) и Татьяна Щукина.

Е.' ЛИСИЦЫН.

А где их взять, если нет
действительно «ключевых* 
специалистов?

Перестановки в бригадах?.. 
Но уж больно это похоже на 
полумеры. Тем более если 
учесть, что первая бакчар- 
ская скважина, на которой, 
йо обещаниям начальника 
экспедиции, должны забу
риться 20 апреля, не просто 
именуется сверхглубокой. 
Она еще и чрезвычайно 
сложна по конструкции, а 

значит, и по технологии 
проходки. Неужели опять 
уповать на «авось».

Н АШ ЦЕХ, как и. ос
тальные производст
венные подразделения 

объединения «Сибкабель», 
является хозрасчетным. Нам 
задаются определенные по
казатели и в зависимости от 
их выполнения начисляются 
премии. Среди этих показа
телей — себестоимость про
дукции, фонд заработной 
платы, производительность 
труда, номенклатура, при
быль. То есть цех в опреде
ленном отношении — само
стоятельное предприятие. 
Хозрасчет заставляет сни
зить до минимума издержки 
производства. В этом его 
главное значение.

Но забота об эффективно
сти производства, привычка 
считать расходы должна 
доходить до каждого рабо
чего. Добиться этого можно 
лишь, распространив хозяй
ственный расчет до уровня 
бригад. В настоящее время 
у нас на хозрасчете нахо
дятся участки. А чтобы вне
дрить его в бригадах, пред
стоит проделать большую 
работу. Кроме того, некото
рые проблемы бригадного 
хозрасчета невозможно ре
шить на уровне цеха. Но об 
этом несколько позже.

Пять лет назад наши три 
участка стали хозрасчетны
ми. В объединении разрабо
тано положение, на основе 
которого в каждом цехе 
сложилась своя система х°~ 
зяйственного расчета в за
висимости от специфик 
производства. Мы исполь
зуем так называемый ма
лый хозрасчет. Трем участ
кам, на которых эмалируют
ся провода разных диамет
ров, задаются такие пла
новые показатели; номен
клатура, нормативная чи
стая продукция, производи
тельность труда, нормы от
хода, процент сдачи продук
ции с первого предъявления.

Не задаем мы участкам 
показатели по себестоимости 
и рентабельности, потому 
что на их уровне рассчитать 
это пока невозможно.

Что же дало нам исполь
зование хозрасчета за пять 
лет? Самое главное, мы - на
учились бережно относиться 
к основному сырью — меди. 
Раньше мы постоянно этот 
ценный металл перерасходо
вали. Замечу, что в стоимо- 
сти продукции цеха 80 про
центов составляет медь.

В прошлом году наш цех 
два квартала подряд преми
ровался за экономию меди, 
алюминия и лака. Да' и в 
первом квартале этого года 
сберегли десятки тонн мед
ной проволоки и больше 
тонны алюминиевой. Вооб

ще год этот для коллектива 
начался удачно. Кварталь- : 
ный план по нормативной 
чистой продукции мы вы
полнили на 101,3 процента. 
Благополучно обстоят дела 
с производительностью тру
да, себестоимостью продук
ции и прибылью. Кстати 
сказать, задание прошлого 
года по прибыли цех пере
выполнил на 5,2 процента. 
Достигли мы этого благода
ря распространению хозрас
чета на участки и бригадной 
форме организации труда.

Но нужно идти дальше, 
совершенствовать хозяйст
венный механизм в цехе. К 
сожалению, пока для этого 
нет объективных условий. 
Производство у нас очень
сложное. Большая номен
клатура изделий, много
мелких заказов, из-за кото
рых приходится часто пере- 
заправлять оборудование.
Бригады работают по 
скользящему графику, а 
сквозные коллективы пока 
создать невозможно из-за
того, что оборудование не 
закреплено за кем-то кон
кретно. Мы вынуждены пе
риодически переводить
бригады с одной группы 
станков на другие. Иначе 
они будут в неравных усло
виях и социалистическое со
ревнование потеряет смысл.

Централизованная систе
ма распределения лаков ье 
позволяет учитывать их 
расход по бригадам. А так 
как одновременно разные 
коллективы зачастую эма
лируют одинаковые размеры 
проводов, затруднен учет 
расхода металлов.

Е СТЬ и другие препят
ствия. Мы полностью 
зависим от волочиль

ного цеха № 01, который 
поставляет нам провода. А 
Он нас часто подводит. Из- 
за этого участок тонких и 
тончайших проводов, кото
рым руководит старший ма
стер М. И. Быковская, не 
выполняет задания в но
менклатуре. Этот коллектив 
не получает премий, хотя 
работать там люди умеют. 
Получается, что они распла
чиваются за чужую халат
ность. Нужно серьезно ук
реплять дисциплину поста
вок внутри объединения.

Сейчас в цехе идет рекон
струкция. Трудиться в этих 
условиях, конечно, не просто, 
но радует то, что устанавли
вается современное высоко
производительное оборудова
ние. Есть четкая обратная 
связь между техническим 
прогрессом и уровнем орга
низации производства. Но
вое оборудование даст воз
можность делать на одной 
машине (а не на несколь

ких, как раньше) весь пла
новый объем каких-либо 
проводов. А это значит, что 
можно организовать сквоз
ные хозрасчетные бригады, 
обслуживающие мощные 
новые агрегаты. Одна такая 
машина установлена на уча
стке С-24. Ее обслуживает 
бригада, руководимая Гали
ной Докучаевой. После ста
билизации работы оборудо
вания мы создадим здесь 

^сквозную бригаду и доведем 
..ей хозрасчетные задания..

Все эти вопросы недавно 
обсудили с начальником 
планово-экономического от
дела объединения Ю. В. Га
льцовой. Она активно уча
ствует в совершенствовании 
и углублении хозяйственно
го расчета в цехах, оказы
вает нам большую помощь.

Из своего опыта знаю, 
что роль экономиста в цехе 
очень велика. Много лет У 
нас работала очень хороший 
специалист Е. А. Петрова. 
Была требовательна, следила 
лично за расходами мате
риалов, заработной платы, 
анализировала работу цеха 
и находила причины непро
изводительных потерь. Ушла 
на пенсию Елизавета Андре
евна, но часто приходит в 
цех и помогает войти в курс 
тонкостей экономического 
учета нашему молодому 
экономисту Н. Я. Комисаро- 
вой.

В  дальнейшем роль цехо
вых экономистов еще более 
возрастет. Именно им пред
стоит научить коллективы 
бригад азбуке хозрасчета, 
объяснить все его преиму
щества для производства и 
рабочих.

Во многом выигрывает от 
внедрения бригадного хоз
расчета социалистическое 
соревнование. Оно станет бо
лее острым, и его результа
ты точнее будут отражать 
истинный вклад коллекти
вов в производство.

БЛИЖАЙШЕЕ время 
ожидаются благопри
ятные изменения в об

ласти кооперации между 
предприятиями кабельной 
промышленности. Я уже го
ворила, что нас мучают 
мелкие заказы, огромная 
номенклатура. После пере
оснащения цехов объедине
ния появится возможность 
специализации по типам и 
размерам эмалированных 
проводов. Вот тогда мы, 
имея ограниченную номен
клатуру, на одних и тех же 
станках будем нарабатывать 
одни типы проводов, нала
дим побригаДный учет рас
хода металлов и лаков. Та
кой пример в нашей отрас
ли уже есть — Пермский 
кабельный завод.

В ожидании этих перемен 
мы, конечно, не сидим без 
дела. Готовим себячи брига
ды к переходу на хозрасчет, 
учимся бережливости и обя
зательности, без чего вести 
современное социалистиче
ское хозяйство нельзя.

Н. ХАРЛАМОВА,
начальник цеха № 2
эмальпроизводства объе

динения «Сибкабель».
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С е г о д  ня
Спустя два с небольшим десятилетия после ошеломи

тельного полета Юрия Гагарина человек, работающий в 
космосе, стал в общем-то привычным героем нашего 
времени. Мы знаем: космонавтика помогает изучать 
Землю, помогает увидеть наши проблемы с необычайно 
высокой точки и под новым утлом зрения.

Но космосу нужно и земное обеспечение — и не только 
материально-техническое. Нужны чуткие уши точней
ших приборов, регистрирующих излучение звезд, нужны 
разработки новых средств связи, нужны люди, изучаю
щие физику необыденных этих сфер. "0ти люди так и 
зовутся космофизйки.

Д е н ь  к о с мо н а в ти к и \

к о с м о с
рядои с НАМИ

Репортаж
Когда-то человек не умел 

бороздить океаны. Но значи
ло ли это, что океан никак не 
определял его жизнь? Сме
шной вопрос. Даже если за
быть о дарах моря, щедро 
доставляемых на сушу при
ливами-отливами, даже ес
ли не говорить о прибреж
ном лове рыб, то куда де
нешься от влияния океани
ческих процессов на атмо- • 
сферу, от тех же циклонов, 
рождающихся над Атланти
кой и проникающих до са
мого центра евразийского 
континента.

Я говорю об этом, чтобы 
провести аналогию с кос
мосом.

Преодолеть земное притя
жение означало для чело
века нечто большее, нежели 
открытие космоплавания. 
Это означало новое понима
ние взаимосвязей всего су
щего на Земле и за ее пре
делами.

Вдруг оказалось, что бли
жайш ая к нам звезда, роди
мое наше Солнце? не только 
согревает нашу планету, но 
и определяет весь ритм се 
жизни. Вдруг обнаружилось: 
мы живем в постоянном пото
ке «солнечного ветра», а его 
порывы ощущают на себе все 
организмы Земли. В том чис
ле — незавйсимо от собст
венного желания — и мы, лю 
ди. Солнце спокойно — и ста
бильны погоды, и обильны 
урожаи, и ж изнь человеческая 
течет своим чередом. Грянула 
буря на светиле — и на Зем
ле штормы и засухи возника- 

% ют. где их никто не издал, 
тучные поля превращаются в 
пустоши, а люди вдруг стано
вятся жертвами глобальных 
эпидемий.

О солнечно-земных связях 
известно уж е многое. Гораздо 
меньше — о механизме, их 
обусловливающем. Этот меха
низм изучает наука по име
ни космофизика — конгломерат 
многих ученых дисциплин: 
гео-, радио-, магннто- и про
чих физик.

...Город Норильск, семиде
сятая параллель. Полярный 
космофизический " полигон 
СО АН СССР. Здесь рабо
тают ученые Сибирского 
института земного магне
тизма, ионосферы и рас
пространения радиоволн 
(СибИЗМИР). Двухэтажный 
дом среди тундры — про
изводственный корпус. Еще 
несколько строений: магни
тометрический павильон (он, 
естественно, сделан без еди
ного гвоздя), метеобудка, ло
каторы, солнечный радио
телескоп (его вы видите на 
фотоснимке).

— В .числе других за
дач полигона — работа по 
программе «Интеркосмос» 
и совместной советско- 
французской программе, 
— говорит руководи
тель полигона старший 
научный сотрудник Кон
стантин Горелый.

«Другие задачи» не менее 
важны для познания тайн 
ближнего космоса. Вот, ска

жем, ионосфера — огромная 
оболочка из заряженных 
частиц, окружающая Землю. 
Сколько загадок таит она в 
себе, сколько откровений! 
Изучая электрические поля 
в ней, как это делает Сер
гей Леньков, можно дать 
ответ на многие сугубо 
практические вопросы.

Кстати, Сергей (он на фо
тоснимке) — томич, совсем 
недавний выпускник наше
го университета. Радиофизи
ческий факультет может 
гордиться своим питомцем: 
он за короткое время сде
лал два десятка актуальных 
научных публикаций, полу
чил четыре авторских сви
детельства.

Впрочем, томичи всегда иг
рали немалую роль в жизни 
заполярного научного коллек
тива. Самым первым — и в  
течение десяти лет бессменным 
— парторгом полигона был . 
выпускник ТИАСУРа Владимир 
Курилов (сейчас он руково
дит одним из научно-исследо
вательских институтов. Потом 
его сменил на этом посту Алек
сандр Чернов, радиофизик из 
ТГУ. И, наконец, эстаф ету при
нял Лев Попов, тож е универси
тетский выпускник, многие го
ды отдавший СФТИ.

— Томичи всегда прино
сили с собой свежие идеи, 
перспективные научные на
правления, — говорит ди
ректор СибИЗМИРа Г. Же
ребцов.

Похоже на то. С прихо
дом на полигон Льва Попо
ва здесь развернулись две 
новые темы. Об одной из 
них (разработка новых ме
тодов картирования геоло
гических структур) наша га
зета сообщала 19 января. 
Эти методы Попов разраба
тывает вместе с геологом 
Юрием Краковецким, А 
жена Юрия, Надежда Кра- 
ковецкая, сотрудник НИИ 
сельского хозяйства Край
него Севера, изучает влия
ние геомагнитных вариаций 
на биологические процессы. 
Об актуальности таких ра
бот говорит известный факт: 
в годы повышенной солнеч
ной активности снижается 
бактерицидная активность 
сыворотки крови млекопи
тающих, что ведет к росту 
разного рода заболеваний. 
Давайте вспомним, что мы 
— тоже млекопитающие; и 
тезис «космос — рядом с 
нами» сразу станет ближе и 
ясней.

Кстати, чета Краковец- 
ких — тоже из Томска. 
Всесибирская кузница на
учных кадров, судя по все
му, своих позиций не сдает. 
Это особенно приятно со
знавать в заполярном Но
рильске — городе, который 
был основан. на месторожде
ниях, открытых томичом 
Николаем Урванцевым еще 
в начале 20-х годов.

В. ЛОЙША.

-По следам письма

КА К В СОБСТВЕННОЙ ЛАВКЕ
«■Четвертый год работает продавцом в магазине городка 

ПМЦ-44 Г. И. Грачева, которая обманывает покупателей, 
грубит. Магазин открывает и закрывает по собственному ус 
мотрению».

(Из письма жителей с. Мельникова Шегарского района.
Всего 12 подписей).

Первое время Г. И. Граче
ва довольно старательно 
выполняла свои обязанно
сти. Но, убедившись, что ру
ководство далеко, а ревизо
ры не спешат изучать ее 
методы, поняла, что вполне 
может поживиться за счет 
доверчивых покупателей.

В  январе 1980 года с про
веркой в магазин нагрянули

работники БХСС Шегарско
го РОВД и без всякого тру
да установили массу нару
шений правил торговли. Ма
териалы проверки передали 
бывшему начальнику Том
ского отделения орса треста 
«Сибэлектросетьстрой» В. Г. 
Егорову. Тот приказом от 6 
февраля того же года объя
вил продавцу строгий выго
вор.

Однако Грачева не вняла 
первому предупреждению. И 
12 марта 1981 года В. Г. Его
рову пришлось издать еще 
Один приказ. На этот раз У 
Грачевой обнаружилась не
достача 3.368 рублей.

В  очередной раз выйдя 
сухой из воды, Грачева, по
хоже, уверовала, что все и 
дальше будет сходить ей с 
рук. В начале сентября 
1982 года она реализовала 
яблоки, «сняв» с каждого 
килограмма по 50 копеек в 
свой карман. Яблоки были 
настолько плохие, мто даже 
доверчивые покупатели за
роптали.

Спустя несколько дней, а 
именно 13 сентября, «бес по
путал» Грачеву на масле. 
Посчитала она, что каждо
дневно обманываемый поку
патель не разберется в сор
тах масла.

' Кажется, Грачеву на этот 
раз схватили за руку креп
ко. Но...

— Вновь хлопочут за нее 
в орсе, — говорит помощник 
прокурора Шегарского райо
на А. А. Малков.—Опять сер
добольные руководители из
дали приказ об ^очередном 
выговоре Грачевой. И чер
ным по белому напечатали 
просьбу не отстранять мо
шенницу от должности. Дес
кать, ценный работник сия 
расхитительница...

Г. ГОРЧАКОВ.
с. Мельникове
Ш егарского района.

СТУДЕНЧЕСКАЯ «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА
В одном из номеров 

«Красное знамя» опублико
вало заметку ветерана труда 
Е. Малышевой, в которой 
она по-доброму отзывалась 
о проводнице фирменного 
поезда «Томич» Светлане 
Обрубской.

Исполняющий обязанно
сти начальника резерва 
п р о в о д н и к о в  станции 
Томск-11 В. А. Шпагин и 
инструктор Н. Д. Беликова 
подтверждают: «Работает у 
нас Светлана. В  коллективе 
много и других хороших 
проводников». Это верно. 
Теплые отзывы приходилось 
слышать о бригаде провод
ников «Сибирь», скомплек
тованной из 30 студентов 
Томского педагогического 
института. Да я и сам убе
дился в их умелой работе.

Мне пришлось добираться 
из Томска до Москвы, и я 
ничуть не пожалел, что от
правился в дальний путь 
поездом. В двухместном 
купе спального вагона все 
удобства — даже раковина 
с водой. К услугам пасса
жиров свежие газеты и 
журналы, шашки, шахма
ты, домино. На каждую

просьбу чутко откликаются 
проводники Татьяна Лаза
рева и Галина Половкова.

Вначале я подумал, что 
такой порядок лишь в на-  ̂
шем вагоне, где стоимость 
проезда не уступает цене 
самолетного билета. Но ока
залось, что книги жалоб и 
предложений исписаны доб
рыми отзывами пассажиров 
и в других вагонах фирмен
ного поезда «Томич». ,

«Проводники достойно 
представляют лучшую часть 
молодежи Томска. Их тру
долюбие заслуживает похва
лы. Киев, полковник-инже
нер Конопицын».

«Такого добросовестного 
выполнения обязанностей 
проводника еще встречать 
не приходилось. Видно, пе
дагоги из студентов полу
чатся настоящие. Томск, 
ветеран войны Рамазанов».

Начальник поезда Н. Ф. 
Залозная довольна студен
ческой бригадой, особенно 
лучшими из лучших: Мари
ной Травкиной, Галиной 
Матвеевой, Татьяной Лаза
ревой, Галиной Половковой, 
Зоей Гришуновой, Леной

Кретовой, Таней Парнико
вой и Людой Хвориловой.

Двенадцать лет назад на 
базе физико-математическо
го факультета Томского пед
института был организован 
специальный студенческий 
отряд «Голубая стрела», ко
торый состоит из тринадца
ти бригад, в них вошли и 
студенты из других инсти
тутов. Все они в . летнее 
время обслуживают пасса
жирские поезда. *

За многие годы сложились 
добрые традиции. Все брига
ды соревнуются между со
бой, перенимают опыт друг 
у друга. В бригаде «Сибирь» 
под руководством Вязкова и 
Ивановой, например, орга
низована добровольная дру
жина, которая следит за по
рядком в поезде. Санитар
ная комиссия проверяет чи
стоту. Редколлегия выпу
скает «молнию». Почти в 
каждом рейсе проводится 
конкурс на лучшие вагон и 
купе. Победителей награж
дают призами.

— 9 процентов из выру
ченной суммы от реализа
ции газет, журналов и бро
шюр остается в фонде

бригады, —• рассказывает 
командир бригады В. Вяз- 
ков. Эти деньги используем 
на покупку призов и затем 
проводим в дороге- конкур
сы на лучший детский ри
сунок, на беспроигрышную 
лотерею.

Кроме этих мероприятий, 
студенты по радио читают 
сказки для детей, проводят 
лекции для взрослых.

И во время учебы «Си
бирь» делает много добро
го. Шефствует над двумя 
детскими садами, над вете
ранами . войны. Студенты 
выезжают с агитбригадой в 
сельскую местность.

Как рассказала мне секре
тарь комитета комсомола 
пединститута Лариса Насе- 
кина, желающих попасть в 
«Голубую стрелу» много, но 
комиссия строго подходит к 
подбору. Зачисляют в отря
ды наиболее достойных. И 
не случайно многие ребята 
награждены грамотами ко
митета комсомола ТГПИ и 
райкома ВЛКСМ, поощря
ются путевками в междуна
родный молодежный лагерь 
или туристическими.

И. ДУБРАБИН.

В странах 
социализма

Рекомендации 
специалистов —  

в производство
БУДАПЕШТ. Сделать труд 

более интересным—значит
повысить его производи
тельность. Последовательное 
осуществление этого прави
ла в приборостроительном 
объединении «Баконь» в 
Веспреме позволило всего за 
лес яд ,  лет вдвое повысить 
производительность труда, 
наладить выпуск высокока
чественных изделий, поль
зующихся высоким спросом 
на зарубежных рынках, в 
первую очередь в странах — 
членах СЭВ.

Поворотным пунктом на
шего развития, подчеркнул 
в беседе с корреспондентом 
ТАСС заместитель генераль
ного директора предприятия 
Ласло Будавари, стало за
ключение соглашения о по
ставках в Советский Союз 
замков и распределителей 
зажигания, стеклоочистите
лей и других важных узлов 
для автомобилей. Строгие 
требования к их качеству, 
стремление наилучшим об
разом выполнить советские 
заказы заставили нас серь
езным образом- заняться 
улучшением организации 
труда. /

Свой поиск мы начали с 
тщательного изучения каж- 
дой операции, анализа опы
та передовиков. Обобщив 
эти данные, специалисты 
определили наиболее опти
мальный режим трудовой 
деятельности каждого работ
ника.

Внедрение в практику ре
комендаций специалистов 
позволило без дополнитель
ных капиталовложений рез
ко повысить эффективность 
производства. Работа в этом 
направлении не прекращает
ся и сегодня.

При техническом 
содействии СССР

СОФИЯ. Сооружение вто
рой очереди нового электро
сталеплавильного цеха на
чалось на Перникском ме
таллургическом комбинате 
им. В. И. Ленина. Здесь бу
дут смонтированы еще од
на машина для непрерывно
го литья заготовок, две 
электропечи.

Строительство нового цеха, 
который ежегодно сможет 
давать народному хозяйству 
1 млн. тонн стальных отли
вок, ведется при непосредст
венном техническом содей
ствии СССР. Его проект 
разработан московским ин
ститутом «Гипромез», а обо
рудование поступает с 
«Уралтяжмаша», ленинград
ской «Электросилы» и дру
гих заводов Советского Со
юза. Широкое применение 
автоматизации и механиза
ции позволит сэкономить 
около 200 млн- левов капи
таловложений, снизить рас
ход энергии и топлива.

Весенняя страда 
на полях ЧССР

ПРАГА. На полях Чехо
словакии в разгаре весенняя 
страда. Во всех областях 
страны начался сев яровых 
культур, ведется работа на 
виноградниках Южной Мо
равии, на плантациях хмеля 
Средней Чехии, в овощевод
ческих хозяйствах долин 
Влтавы и Лабы.

В  нынешнем году перед 
тружениками чехословацких 
сел поставлены большие и 
ответственные задачи. По 
сравнению с прошлым, щед- 

I рым на урожай годом объем 
сельскохозяйственной про
дукции должен возрасти 
почти на 3 проц. Главное 
внимание уделяется росту 
производства зерна.

Земледельцы страны уве
ренно закладывают основы 
богатого урожая. В хорошем 
состоянии находятся посевы 
озимых зерновых и кормо
вых культур. Благодаря 
своевременному ремонту и 
профилактике машинного 
парка в оптимальные агро
технические сроки проводит
ся сейчас сев яровой пшени
цы и ячменя, кукурузы, по
садка раннего картофеля, бо
бовых и масличных куль
тур.

В интересах 
трудящихся

ГАВАНА. На Гренаде при
нят первый в истории стра
ны закон о социальном обе
спечении. Революционное 
правительство этого остров
ного государства в Кариб- 
ском море приняло декрет, 
по которому государство бе
рет на себя заботу о • всех, 
кто по болезни, инвалидно
сти, старости не может тру
диться. Его действие рас
пространяется на трудящих
ся как государственного, так 
и частного секторов.

Особое, внимание прави
тельство Гренады уделяет 
охране материнства и здо
ровья женщин, отныне им 
гарантируется оплачиваемый 
декретный отпуск продол
жительностью 12 недель. Ус
тановлен возраст выхода на 
пенсию — 60 лет, а также
увеличены ее размеры и 
минимальный уровень.

Е ж д ы н а р о д н а я

нф орм ация
ъфт&зз1?* .... . . .  , v, . ...... ***•> Ц

ЕпортЕРы Т А С С  и А П Н  сообщают

Л И Ц О  «С В О Б О Л Н О Г О  М И Р А»

ПОД ГРОХОТ САМУРАЙСКИХ БАРАБАНОВ
В храм «Ясукуни» они 

приходят стройными шерен
гами, похожие друг на дру
га, как штыки на винтов
ках: короткая стрижка, по
лувоенная форма и колючие 
взгляды... Вот они зажмури
ваются, хлопок в ладоши — 
и, по синтоистскому пове- 
рию, к ним в этот момент 
должны сойти души тех, 
кто «погиб за Японию». В 
том числе главных военных 
преступников во главе с 
бывшим премьер-министром,
генералом Хидэки Тодзио. 
Напомним, что они были по
вешены по приговору меж
дународного трибунала за 
тягчайшие злодеяния про
тив человечества. Чтобы по
чтить память этих преступ
ников, и наведываются в 
храм «Ясукуни» недобитые 
генералы и бандиты из 
ультраправых группировок, 
жуждущие новых завоева
тельных походов.

Братаются- господа мини
стры с трубадурами реван
ша и по другим случаям и 
поводам. Чего стоит один 
лишь день «северных тер
риторий», проведенный 7 
февраля уже в третий раз. 
На центральном сборище 
перед членами всевозмож
ных реваншистских земля
честв и группировок, вроде 
«союза за возвращение Юж
ного Сахалина», «общества 
защиты, Японии», японской 
федерации бывших военно
служащих, «лиги патриоти
ческой молодежи» выступил

сам премьер-министр Я. На- 
касонэ со вздорными притя
заниями на южные острова 
Курильской гряды и рос
сказнями о надуманной 
«угрозе с севера».

Милитаристские и реван
шистские настроения в Япо
нии проявляются не только 
в театральных фарсах в 
храме «Ясукуни» и на ша
башах по случаю того или 
иного «дня», но и в весьма 
конкретных шагах прави
тельства.

Напомним лишь несколько 
последних. Япония взяла на 
себя «охрану» международ
ных морских коммуникаций 
в радиусе тысячи миль от 
своих берегов. Я. Накасонэ 
во время январского визита 
в США пообещал Р. Рейга
ну блокировать, если того 
потребуют «чрезвычайные 
обстоятельства», междуна
родные проливы Лаперуза, 
Сангарский, Корейский. Пре
мьер дал также обещание 
превратить страну в «непо
топляемый авианосец» для 
обороны «от советской угро
зы».

И это не только обещание. 
На севере Хонсю полным 
ходом идет подготовка к 
приему 50 американских ис
требителей-бомбардировщи
ков «ф-16». В пределах их 
досягаемости окажутся не
которые районы Советского 
Дальнего Востока. Японские 
порты принимают американ
ские атомные подводные 
лодки, имеющие на воору

жении ядерше оружие. 
Вновь заходит в Японию 
атомный авианосец «Энтер- 
прайз». Вскоре здесь по
явится и линкор «Нью- 
Джерси» с крылатыми ра
кетами «Томагавк», имею
щими ядерные заряды. Их 
радиус действия — от 2.000 
до 3.700 километров.

Ширятся и крепнут связи 
Токио с НАТО.

Весомый вклад вносит 
Страна восходящего солнца 
и в подстегивание гонки 
вооружений. Ее армия, авиа
ция и флот получат к 1987 
году еще 75 новейших ис
требителей, 50 противоло
дочных самолетов, 373 тан
к а ,^  кораблей-ракетоносцев 
и другую боевую технику. В 
1983 финансовом году, кото
рый начался 1 апреля, во
енные расходы Японии воз
растут на 6,5 процента и со
ставят 2.754 миллиарда иен.

Все эти факты говорят о 
полном «созвучии» действий 
правящих кругов с желани
ями закоренелых реванши
стов.

Разногласия у официаль
ного Токио «только» с 
японским народом, который, 
как и все другие народы, 
желает жить в мире и с̂по
койствии. По данным обще
национального опроса, обще
ственного мнения, проведен
ного газетой «Асахи», от 60 
до 70 процентов японцев 
против милитаризации стра
ны.

По призыву Единой федерации проф
союзов в «Италии прошла всеобщая за
бастовка трудящихся, протестующих 
против наступления властей и предпри
нимателей на их законные права.

Сотни тысяч итальянцев, вышедших 
на площади и улицы Рима, Милана, 
Турина, Генуи и других промышлен
ных городов, потребовали заключения

новых трудовых соглашении, реши
тельно выступили против введения 
правительством чрезвычайных налого
вых мер, которые ведут к дальнейше
му снижению жизненного ‘ уровня 
трудящихся и их семей.

НА СНИМКЕ: гневный протест тру
дящихся Рима.

Фотохроника ТАСС.

ГРАБИТЕЛЬ ПО ИМЕНИ «БЮДЖЕТ»
«Разбирательство по делу 

государственного служащего 
Джеффри Хау, обвиняемого 
в ограблении и обмане де
вяти миллионов английских 
пенсионеров и еще большего 
числа других бедняков, про
должается». Так газета 
«Гардиан» прокомментирова
ла критику объявленного на 
днях министром финансов 
Великобритании Дж. Хау 
проектй государст в ен н  о-г о 
бюджета на 1983—84 финан
совый год. Он уже одобрен 
палатой общин английского 
парламента, где консервато
ры располагают большинст
вом мест, и теперь будет пе
редан на утверждение пала
ты лордов, после чего обре
тет силу закона.

Наращивание военных
расходов за счет сокраще
ния ассигнований на нужды 
образования, здравоохране
ния, жилищного строитель
ства и социального обеспе
чения — таковы основные 
принципы нового бюджета 
тори. Правительство еще 
раз подтвердило, что оно за
щищает интересы верхушки 
буржуазии и решает пере
живаемые экономикой Ве
ликобритании серьезные 
трудности за счет миллио
нов простых англичан. Не
даром руководители инсти
тута директоров, объединя
ющего заправил большого 
бизнеса, откровенно назвали 
детище Дж. Хау «бюджетом 
предпринимателей».

За четыре года правления 
консервативного кабинета, 
подчеркивает, газета «Лейбор 
уикли», уровень жизни в 
значительной части населе
ния Великобритании упал.

Правительство ежегодно уре
зывало расходы на социаль
ные нужды. Уменьшились и 
без того незначительные по
собия, которые выплачива
ются безработным и инва
лидам. Сократились пенси
онные фонды.

Консерваторы ассигнуют 
все меньше средств и на об
разование. За годы их прав
ления закрылись сотни на
чальных и средних школ, 
резко уменьшился прием 
студентов в высшие учеб
ные заведения, более 37 ты
сяч преподавателей стоят в 
очередях на биржах труда. 
Однако даже эта мрачная 
картина не помешала каби
нету тори объявить в нача
ле нынешнего года о новом 
ограблении школ и универ
ситетов на 200 миллионов 
фунтов стерлингов и вклю
чить в бюджет положения о 
жестком контроле над все
ми финансовыми поступле
ниями в фонд высших и 
средних учебных заведений.

Новые трудности и лише
ния несет бюджет тори и 
20 миллионам англичан, 
проживающих в так назы
ваемых муниципальных
жилых комплексах. По под-1 
счету газеты «Дейли стар», 
в настоящее время более 
600 тысяч муниципальных 
домов пришли в полную не
годность и нуждаются в 
срочном ремонте. Около 70 
тысяч семей вообще не име
ют постоянной крыши над 
головой и вынуждены ски
таться в поисках жилья. За 
четыре года объем жилищ
ного строительства , сокра
тился в 2,5 раза и опустил
ся до самого низкого за по

следние 60 лет уровня. Од
новременно в два раза вы
росла квартплата, что боль
но ударило по малообеспе
ченным семьям. Новый бюд
жет предусматривает сокра
щение ассигнований мест
ным властям на нужды жи
лищного строительства еще 
более чем на один милли
ард фунтов стерлингов.

За день до объявления 
проекта бюджета служба 
-тори провела для газеты 
«Дейли стар» общенацио
нальный опрос обществен
ного мнения с целью выяс
нить, какое воздействие 
оказывает политика консер
ваторов на уровень жизни 
англичан.

По данным газеты «Мор- 
никг стар», за четыре года 
правления тори более 
1,5 млн. человек оказались 
за так называемой офици
альной чертой бедности, го 
есть вынуждены влачить 
полунищенское существова
ние. Положение широких 
слоев населения ухудшает
ся и в результате непрекра- 
щающегося роста цеп. Прак
тически каждый месяц по
вышаются цены на продук
ты питания, коммунальные 
услуги, растет стоимость 
проезда на транспорте.

«Полным пренебрежением 
к интересам миллионов без- 

, работных и малообеспечен
ных англичан» назвал поли
тику консервативного пра
вительства М. Тэтчер Гене
ральный бекретарь комму
нистической партии Велико
британии Г. Макленнан.

А. СИСНЁБ,
Лондон.
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Я ТВОЮ ПРОДОЛЖАЮ СУДЬБУ
Репортаж со слета 
молодых учителей, 
их наставников  
и у ч и т е л ь с к и х
д и ч а е т  ий

Учитель... Одна из удиви
тельных профессий, где ма
стер из года в год продол
жает себя в учениках.

Избрать путь учителя ре
шается не каждый. Это путь 
постоянного беспокойства, 
сомнений И поиска, каждо
дневного титанического тру
да ума и сердца. Зато какой 
это благодарный труд — да
вать знания, готовить в жи
зни, открывать в человеке 
человеческое!

Высок авторитет советско
го учителя. Верный помощ
ник^ партии, проводник ее 
идей, активный боец за умы 
и сердца молодых людей, он 
является связующим звеном 
в цепи поколений.

Глубокой заботой об учи
теле проникнуты слова От
четного доклада ЦК XXVI 
съезду КПСС: «Не следует 
скупиться на внимание к 
его труду, быту, повышению 
квалификации. Но и требо
вания к его работе возра
стают».

Авторитет не выдается 
вместе с дипломом, его кует 
сам человек — своим без
заветным трудом, строем 
мыслей, нравственным по
тенциалом, знанием - своего 
дела, любовью к детям.

Слушая доклад заведую
щей облоно 3. Г. Бараше- 
вой, поражаешься, как мно
го в нашей области мастеров 
педагогического труда, без
заветно преданньтх- '.'своему 
Делу, Это люди высокой 
культуры, интеллигентности, 
высоких помыслов- и твер
дых убеждений. Среди них 
—68. заслуженных учителей 
школы РСФСР, 1.200 отлич
ников народного просвеще
ния.

Докладчик называет де
сятки фамилий'. О каждом 
можно рассказывать часами.

Из 40 лет педагогического 
стажа 37 отдала средней 
Школе № 4 г. Колпашеза 
Екатерина Кирилловна Ижо- 
Вкина. Пришкольный уча
сток, созданный ею вместе, 
с ребятами, — это зеленая 
лаборатория, где формиру
ются прочные знания, тру
довые и исследовательские 
навыки. Шесть раз юннаты • 
этой школы были участни
ками ВДНХ, 15 человек в 
разные годы награждены 
медалями ВДНХ. Среди 
бывших учеников Екатери
ны Кирилловны —  немало 
агрономов, механизаторов, 
учителей. Только в школе 
№ 4 трудятся 11 ее питом
цев.

Много добрых слов сказа
но на слете в адрес учите
лей, накопивших богатый 
опыт по формированию у 
школьников готовност А к 
ТРУДУ в сфере материально
го производства. Это Н. Я. 
Попов из Пудина Парасель
ского района, М. И. Черны
шев из Новокускова "Асинов- 
ского района, И. А. Поляков 
из Клюквинки Верхнекет- 
ского района, И. Г. Беляев 
из школы № 50 г. Томска.

'т ш т т т т т

Щ
ТЕАТР ДРАМЫ

12 апреля. « Н а е д и не  со  все
м и » 1 —  19-30.

" 7 j \  ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
\жА и СПОРТА

12 апреля. «Через тернии к 
звездам» (две серии). —  19.

Ё 2 Ш Ш 1 1
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 апреля. .Звезда и смерть 

Хоакина Мурьетты» —  9, 10-50, 
12-40. 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
12 апреля. «Клятвы и обе

щания» (две серии) — 8-30,
11. 13-30, 16. 18-30.' 21. «След
ствие с риском для жизни» —— 
0. 10-50,. 12-40. 14-30; 16-20,'
18-10, 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «Неофашизм», «Мир — 
тебе, нам, всем» —  9, 10-05,
11-10, 12-10, 16-35. «Звездная
палитра», «СССР — Франция. 
Восемь дней над планетой», 
«Снова к Венере» —  13-20,
15-30.

«ОКТЯБРЬ»
12 апреля. «Волшебная лам

па Аладдина»' —  10-30 «Чет
веро против кардинала» —
—  8-40, 12-10. 14; 16. 18. 19-50, 
21-40. «Четыре мушкетера» 
(две серии) — 8-40, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 апреля. «Влюблен по 

собственному желанию» —  9, 
10-40. 12-20, 14. 16. 17-40, 19-20. 
21. «Давай поженимся» —  9, 
10-40, 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 
21.

* * » •  т  ш »

До 40 процентов выпуск
ников Володинской средней 
школы Кривошеинского рай
она поступают работать и 
учиться по профессиям, не
обходимым сельскому хо
зяйству, Большая заслуга в 
этом Нины Никитичны Ка
лининой. Это она дает проч
ные знания по агротехнике 
и навыки работы на трак
торе. На районных сорев
нованиях из 7 мест 5 заня
ли питомцы этой школы, а 
двое учащихся стали в 1982 
году победителями в обла
стном койкурсе.

Леонид Евдокимович Се
ребренников- закончил поли
технический и педагогиче
ский институты. Нет цены 
такому учителю в школе! 
Он преподает физику и 
труд в Коломиногривской 
средней школе Чаинского 
района, возглавляет работу 
ученической производствен
ной бригады, которая на 
площади 114 гектаров само
стоятельно производит весь 
цикл работ и получает 
стабильные урожаи. Здесь 
ребята овладевают передо
выми методами земледелия 
и формами организации 
бригадного труда. Секретарь 
парторганизации школы 
Леонид Евдокимович пока
зывает пример и своим кол
легам: он прекрасно обору
довал свой кабинет по изу
чению трактора и сельхоз
машин, ведет волейбольную 
секцию.

На слете называют имена 
молодых учителей, быстрое 
становление которых обу
словлено не только теплым 
приемом, но и хорошей по
становкой методической ра
боты. В Первомайскую сред
нюю школу приехал выпу
скник ТГУ Марк Михайло
вич Прейс. За два с полови
ной года молодой историк 
сумел увлечь ребят многими 
интересными делами: вместе 
с учеными университета 
они ведут археологические 
раскопки, изучают прошлое 
родного края. Возобновилась 
работа музея революционной 
и трудовой славы. Ребята 
любят этого учителя: он 
много знает и Ум^ет увлечь, 
играет с ними в шахматы, 
участвует в художественной 
самодеятельности поселка. 
Нет сомнения, у Марка

Михайловича будут последо
ватели.

Самые почетные места — 
в президиуме и в первых 
рядах зала— предоставлены 
представителям славных 
учительских- династий обла
сти. Их много: Пономаре
вы, Никифоровы, Зотовы, 
Рябовы, Чихман, Прохорен
ко, Комягины, Чернышевы, 
Десятых, Порсевы, Макси
мовы, Рахматулины... Золо
той фонд, богатейшая со
кровищница опыта, мудро
сти, традиций. С глубоким 
волнением принимают они 
цветы и стихотворные по
здравления от пионеров.

452 года — педагогический 
стаж учительской династии 
Пономаревых. На трибуне — 
■Лидия Евгеньевна Понома
рева.

— Мне 60 лет, — говорит 
она, и зал «ахает»: кто же 
в это поверит — столько мо
лодой энергии, духовной си
лы и убежденности у этой 
женщины! —• Но пенсию не 
получаю: я отказалась от 
нее, так как хочу работать, 
не хочу стареть. Мои роди
тели, дед, бабушка, праба
бушка, брат, муж, дочь — 
всего 17 человек, посвятили 
свою жизнь учительскому 
ТРУДУ- 50 лет своей жизни 
отдала школе моя мама Ан
тонина Васильевна Понома
рева. До конца своих дней 
был директором школы . и 
играл на сцене самодея
тельного театра отец. Зто 
они научили нас любить 
детей, понимать радость 
учительского труда, гор
диться им, отдавать себя 
без остатка любимому делу. 
Главное в нашей жизни — 
активно вмешиваться во 
все, что нас окружает, стре
миться жить ярко, широко, 
не ограничивая себя узким 
мирком, нести в учитель
ских сердцах свет и тепло 
людям.

О высоком призвании 
учителя, о радости труда с 
детьми, о работе наставни
ков с молодыми педагогами 
говорили с трибуны слета 
заслуженная учительница 
школы РСФСР из школы 
№ 51 г. Томска В. А. Яков
лева, старшая пионервожа
тая школы № 30 г. Томска 
Г. Н. Минькова, заслужен
ный учитель школы РСФСР, 
директор школы-интерната

№ 1 г. Томска С. П. Барау- 
лин, директор школы № 2 
г. Колпашева Л. А. Макси
мова и другие.

С большой любовью вспо
минает о своих наставниках 
учительница Ореховской 
средней школы Первомай
ского района И. Н. Карпу- 
шенко. О профессии учителя 
она. мечтала, когда работала 
пионервожатой в родной 
Первомайской средней шко
ле. Затем очень дружная, 
нацеленная на село студен
ческая группа в Томском 
пединституте. Большая часть 
этого коллектива отправи
лась после учебы в родные 
места. С большой теплотой 
говорит молодой педагог о 
своих пятиклассниках:
они у нее активные в ти
муровском движении и ху
дожественной самодеятель-» 
ности, трудолюбивые на суб
ботниках, очень чуткие на 
любую несправедливость.

— Порой бывают дети не
послушными, шаловливыми. 
Я люблю их всяких, — го
ворит И. Н. Карпушенко, — 
И если каждый учитель от
даст частичку своей души 
детям, то вырастет на
дежная смена.

Именно эти слова — от
дать все силы и тепло ду
ши воспитанию подрастаю
щего поколения, готовить 
своих питомцев к жизни 
политически активными, 
любящими труд и умеющи
ми работать, всегда готовы
ми защитить свою Родину 
— стали основой обращения 
участников слета ко всем 
учителям области.

Слова эти восприняты 
единодушно.

В. МОИСЕЕВ.
* * *

НА СНИМКЕ: отличник 
народного просвещения учи
тельница английского язы
ка школы № 24 г. Томска 
Лариса Михайловна Увагииа 
(справа) и ее любимая уче
ница, ставшая тоже учи
тельницей, Людмила Аро
новна Вайнштейн. Искусство 
быть внимательным к каж
дому ученику, широко ис
пользовать урок и внеклас
сные формы обучения для 
развития речевых навыков 
учащихся перенимает моло
дой педагог у своего настав
ника.

Фото А. Васильева.

Отвечает государственный 
нотариус Л. Кряжева.

— Могу ли я завещать 
вклад в сберкассе своей 
внучке (дочери, племянни
це).

А. СТРОЙЛОВ.
г . Томск.

— В соответствии со 
ст. 534 Гражданского ко
декса РСФСР каждый граж
данин может оставить по 
завещанию все свое имуще
ство или часть его одному§ § 1  ~ -ШМ или нескольким лицам.

Ш ш ж Ш Завещание — это личное
Ш Ш ж Ш Ш распоряжение гражданина
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на случай смерти. При жиз
ни он вправе . распоряжать
ся принадлежащим. ему
имуществом по своему ус
мотрению, в любое время

ш ш т
отменить или изменить за
вещание.

Оформить завещание 
можно в нотариальных кон
торах или сберегательных

ж
кассах (иметь при себе 
паспорт).

* * #
— После смерти мужа

Спортивная панорама

остался легковой автомо
биль. Я  хочу .переоформить 
документы на себя.

В  каких размерах взима
ется пошлина?

А. СОБОЛЕВСКАЯ.
Ш егарский район.

*— Государственная по
шлина взимается с полной 
стоимости автомобиля, по 
которой он принимается на 
комиссию, в размере 10 про
центов (за вычетом износа). 
Процент износ,а автомото
транспорта — 100 рублей в 
год.

Если наследник не согла
сен с оценкой, он вправе об
ратиться в консультацион
ное экспертное бюро при 
Добровольном обществе ав
томотолюбителей (ул. Про
летарская, 52). В  этом слу
чае госпошлина взимается 
с оценки, указанной в зак
лючении экспертного бюро.

Если автомобиль приобре
тен супругами при совме
стной жизни, пережившему 
супругу выдается свиде
тельство о праве собствен
ности на ■ половину машины. 
В этом случае пошлина 
взимается только с остав
шейся половины. Освобож
дают от уплаты и доли не
совершеннолетних наслед
ников.

Районными и городскими 
финансовыми отделами для 
отдельных плательщиков 
могут быть предоставлены 
льготы (снижение размера 
госпошлины или освобож
дение от ее уплаты).

* * *
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Кузьмин.
— Моя дочь от первого 

брака — на фамилии отца. 
А девочка хочет носить фа
милию матери и своей се
стры. Как это оформить?

Е. ВОЛКОВА.
Ьривошеинский район
— Мать ребенка после 

расторжения брака .и всту
пления в повторный вправе 
присвоить ребенку свою но
вую фамилию. Смена фа
милии возможна и без со
гласия отца, если это в ин
тересах ребенка. Согласно 
статье 51 Кодекса РСФСР о 
браке и семье, родитель, 
фактически воспитывающий 
ребенка, должен обратиться 
в органы опеки и попечи
тельства (районо) по месту 
жительства.

ШАХМАТЫ. Девятая пар
тия четвертьфинального
матча претендентов на пер
венство мира по шахматам 
между Василием Смысло
вым (СССР) и Робертом 
Хюбнером (ФРГ) заверши
лась на 37 ходу: Смыслов, 
игравший черными, признал 
себя побежденным. Счет 
этого матча, проходящего в 
австрийском городе Фельде- 
не, стал 4,5:4,5 очка.

На продолжающемся в 
Москве мужском шахмат
ном первенстве СССР Тук- 
маков проиграл Агзамозу, 
Азмэйпарашвили — Мала- 
нюку, Геллер — Ваганяну, 
Агзамов — Полугаевскому, 
Карпов — Азмэйпарашвили, 
Разуваев — Юсупову. Вни
чью сыграли Ваганлн — Ро- 
манишин, Романишин — Бе
лявский, Псахис — Карпов, 
Балашов — Разуваев.

На чемпионате лидируют 
Псахис — 3.5 очка при од
ной отложенной партии и 
Романишин — 3,5.

ГАНДБОЛ. Две победы 
одержали на стартовавшем 
в Баку финальном турни
ре на первенство страны 
киевские спартаковки, обы
грав гандболисток ЗИИ (За
порожье) — 39:16 (23:7) и ба
кинского «Автомобилиста»— 
25:19 (12:7).

Остальные встречи ше
стерки сильнейших команд 
завершились так: «Сельхоз
техника» (Краснодар) — 
«Азот» (Невинномысск) — 
29:28 (12:13), «Автомоби
лист» (Баку) — «Луч» (Мо
сква) — 31:20 (16:11), «Сель
хозтехника» — «Луч» — , 
30:25 (16:12), ЗИИ — «Азот» 
— 30:22 (15:13).

ХОККЕЙ. Сборная СССР, 
завершая подготовку к пред
стоящему чемпионату мира 
и Европы, провела в Моск
ве два контрольных матча 
со второй сборной. Первая 
встреча завершилась вни
чью — 2:2 (0:1, 1:1, 1:0), во 
второй победила первая 
сборная — 2:1 (0:1, 1:0, 1:0).

ФУТБОЛ. В первом матче 
турнира футболистов, вы
ступающих в первой лиге, 
«Кайрат» обыграл СКА 
(Хабаровск) -— 1:0.

Результаты остальных 
встреч: СКА (Ростов-на-До
ну) — «Кузбасс» — 2:0, «Гу
рия» — «Локомотив» — 1:0, 
«Памир» — «Факел» — 1:0, 
«Звезда» — «Динамо» (Ки
ров) — 0:0, «Заря» — «Тек
стильщик» — 4:1, «Ротор» — 
«Шинник» -— 3:0, «Метал
лург» -— «Днепр» (Могилев) 
— 6:2, «Колос» — «Искра»— 
2:1, «Кубань» :— «Даугава»— 
1:1, «Таврия» — СКА «Кар
паты» — 0:2.

БАДМИНТОН. Команда 
московского «Буревестника» 
втооой год подряд завоезала 
Кубок космонавтики, обы
грав в финале земляков из 
«Авангарда» — 3:1. Почет
ный приз оспаривали 16 
команд из Москвы, Ленин
града, Риги, Днепропетров
ска, Горького, Караганды и 
Московской области.

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ. Гон
кой на марафонской дистан
ции 70 км, проведенной в 
заполярном городе Канда
лакша, лыжники страны 
завершили зимний сезон. 
Победителем стал ленингра
дец Сергей Сокарев — 3 ча
са 36 мин. 8 сек., на вто- 
ром месте — его земляк 
Андрей Сергеев—3:39.11, на 
третьем —■ москвич Алек
сандр Ушаков — 3:40.03.

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ. На про
должающемся в Кировске 
личном первенстве СССР 
золотую медаль в слаломе 
гиганте впервые завоевал 
кировчанин Александр Ко
строма. Трассу длиной 
1.100 м в сумме двух испы- 
ток он прошел за 2 мин. 
36,41 сек.

В соревнованиях женщин 
на этой же трассе первенст
вовала Надежда Андреева 
(2.38,97).

(ТАСС).

Реплика

СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ...
Не так-то просто было его 

добиться, слова товарища 
В. И. Белозерова, управля
ющего Советского ПЖРТ. 
Еще в марте прошлого года 
впервые обратились к нему 
жители дома № 69 по улице 
Сибирской: нет. холодной
воды. Вроде бы лето — са
мое подходящее время для 
устранения неполадок в си-- 
стеме водоснабжения. Одна
ко так и прошло оно, ни
чего не изменило.

Обратились тогда жители 
дома к своему депутату Бо
рису Семеновичу Кириллову 
с наказом, а наказ избира
теля — главное дело депута
та. И пошел Б. С. Кириллов 
обивать пороги жилищно
ремонтного треста. В августе 
ходил, в сентябре, в октяб
ре — обещали сделать, но то 
труб не было, то экскавато
ра, то самого В. И. Белозе
рова. Двадцать семей по- ■ 
прежнему ходили за водой 
на соседнюю улицу.

В ноябре встретились как- 
то в райисполкоме Б. С.

1 Кириллов и В. И. Белозеров. 
Депутат со всей строгостью, 
как представитель народной 
власти, спросил управляю
щего ПЖРТ об интересую
щем деле. Тот со всей серь

езностью ответил, что воду 
на Сибирскую, - 69, уже по
дали.

— Спасибо, Владимир 
Иванович, — сказал Б. С. 
Кириллов, — за заботу вашу 
о людях, за то, что держите 
слово.

Слово свое В. И. Белозе
ров в самом деле держал 
крепко и выпускал только в 
очень редких случаях. Вот 
и тут не хотел, говорить, да 
сорвалось. А оно, как гово
рится, не воробей...

Воды как не было, так и 
нет! Каково было узнать об 
этом Б. С. Кириллову, когда 
он снова (в феврале) посе
тил свой избирательный 
участок! Каково людям в 
глаза смотреть! Уже не пер
вый год избирают его депу
татом, доверяют свои беды 
и радости. А он поверил то
варищу В. И. Белозерову, 

руководителю. Выходит, грош 
цена всем его обещаниям и 
уверениям...

На календаре снова март. 
Год без воды прожит. Пора 
неполадки устранять на де
ле, а не на словах, и не ос
квернять обманом высокое 
звание руководителя.

Л. ЛАВРОВА.

«ПИОНЕР»
12 апреля. «Соната для ры

жей девчонки» —  9, 11, 13.15. 
«Вокзал для двоих» (две серин)
—  21. «Корабль-призрак» —  
16-30, 18. 19-30.

«СИБИРЯК»
1 2 , апреля. «Крестьянский 

сын» —  9-20. «Хан Аспарух»
(две серии) —  11, 13-30, 16, 
18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

12 апреля, «Инспектор - ра
зиня» —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

12 апреля. «Слезы капали»
— 17-20, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
12 апреля. «Лето кончается 

осенью» —  17.

Томское городское бюро по 
трудоустройству населения 
приглашает на работу в 
фирменный магазин-салов 
«Электроника» заведующего 
складом, кладовщиков, про
давцов. кассира, экспедито
ра, бухгалтера, инженера- 
консультанта торгового зала, 
секретаря - машинистку, 
грузчиков.

За направлениями на ра
боту обращаться в бюро по 
трудоустройству населения 
(пр. Кирова, 17). Телефон 
для справок 4-81-28.

Городское бюро по трудо
устройству населения при
глашает на завод резиновой 
обуви главного бухгалтера.

За направлением на рабо
ту обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Киро- 
ва, 17). Справки по телефо
нам 3-85-34, 3-85-48.

Управление дорожного строительства и благоустройст
ва горисполкома доводит до сведения предприятий и ор
ганизаций города, что планом внешнего благоустройства 
г. Томска на 1983 год предусмотрено выполнение капи
тального ремонта и реконструкции улиц: Беринга, Бе
линского, Гоголя, Герцена, Дальне-Ключевской, Елиза
ровых, Иркутского тракта, Карташова, Косарева, Ф. Лыт
кина, С. Лазо, К. Маркса, Новосибирской, Пушкина, 
Смирнова; проспектов: Кирова, Фрунзе, Комсомольского 
Мира.

Предприятиям и организациям в срок до 15 апреля 
согласовать с управлением прокладку и ремонт подзем
ных коммуникаций по адресу г. Томск, ул. Гагарина, 49.

Внимание!
ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕИ 

ПРИГЛАШАЕТ НА ЭКСКУРСИЮ НО ХРАНИЛИЩУ 
МУЗЕЙНЫХ КОЛЛЕКЦИЙ.

Вас ждут интересное знакомство с уникальными па- 
мятниками истории и культуры, увлекательный рассказ 
об истории формирования музейных коллекций.

Заявки на коллективные посещения принимаются по 
тел. 2-62-85.

Томский магазин-салон «Электроника» предлагает по 
безналичному расчету изделия электронной техники и 
принимает заявки на приобретение по следующим раз
делам: .

вычислительная техника — микрокалькуляторы, тре
нажер-экзаменатор, класс модульный;

электронные музыкальные инструменты — приставка 
электронная для солирующих инструментов «Фазер-2», 
«Спектр-3,4», акустические системы, музыкальный ком
плекс для дискотек.

А также — лазерные установки широкого применения, 
плазменная установка для предпосевной обработки се
мян, малогабаритные телевизионные установки, измери
тель артериального давления, электротермометры, маг
ниторазрядные насосы.

Обращаться: г. Томск, ул. Елизаровых, 35, магазин-са
лон «Электроника».

Томский театр музыкальной комедии
Репертуар на апрель

11 апреля — в помещении ДК ГПЗ-5
О. Фельцман

«ПОЛОСА ПРЕПЯТСТВИИ»
(музыкальная комедия в 2-х действиях).

14 апреля — в помещении ДК «Авангард»
Г. Дабадзе

«МЕЛОДИЯ СНЕЖНЫХ ГОР»
(музыкальная комедия в 2-х действиях).

21 апреля — в помещении ДК «Авангард»
В. Ильин. В. Лукашов 

«ДАМСКИХ ДЕЛ МАСТЕР» 
(музыкальная комедия в 2-х действиях).

25 апреля — в помещении театра драмы.
Премьера А. Журбин

«ПЕНЕЛОПА»
(музыкальная комедия в 2-х действиях). 

Начало — в 19 час. 30 мин.

Городское бюро по трудо
устройству населения совме
стно с горплодоовощторгом 
объявляют набор на курсы 
продавцов мелкой розницы 
(срок обучения — один ме
сяц, стипендия — 60 рублей); 
курсы подготовки машини
стов холодильных установок 
(срок обучения — 3 месяца).

За направлениями обра
щаться: г. Томск, пр. Киро- 
ва'„ в бюро по трудоуст
ройству. Справки по телефо
ну 4-84-46.

Т И Р А Ж

« С П О Р Т Л О Т О »

Результаты 15-го тиража 
«Спортлото», состоявшегося 
9 апреля.

«6 из 49»: 9, 14, 29, 32, 36, 
46.

*5 из 36»: 3, 6, 7, 12, 26.
(ТАСС).

В Т О Р Н И К , 12 апреля  
Д Е Н Ь  КО С М О Н А В ТИ КИ  

П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А
М О С КВ А

8.00. «Время». 8.55. Выртуп- 
ление самодеятельных чиР™ ' 
вы х коллективов Подмосковья.
9.2.5. «Белый шаман». 1-Я се
рия. 10.35. «Эта долгая flopoi а 
в космосе». Телевизионный
научно - популярный фильм.
11.35. Новости.

С 11.40 до 15.20 — перерыв.
15.20. Новости. 15.40. ДокУ- 

ментальные фильмы. lb .30. 
«Фильм — детям». «Так начи
налась легенда». 17.30. <■-Р ас
сказы ваю т наши корреспон
денты». 18.00. «Спорт за не
делю». 18.30. «Сегодня в ми- 

• ре». 18.45. «Человек. Земля. 
Вселенная». 19.30. «Белый ша
ман». 2-я серия.

С 20.45 до 21.00 — перерыв.
21.00. «Время». 21.35. «При

тяжение земли». Встреча кос
монавтов с деятелями ис
кусств. 23.40. «Сегодня в ми
ре».

ВТО РАЯ  П Р О ГР А М М А

М О С КВ А

12.00. «Французский язык»
12.35. «Ш ахматная школа»
13.05. «Современная Лениниа
на». 10-й класс. 13 33 
«АБВГ Дейка». 14.05. «Приоодо 
ведение». 4-й класс. 14 25
«Твоя ленинская библиотека» 
«Карл Маркс». 14.55. «Космос 
Время московское». Научно 
популярный фильм. 15.55. Но 
вости.

С 16.00 до 18.15 — перерыв. 
18.15. .Новости.

ТО М С К

38.30. Студия «Юность». 
«Молодежь и научно - техни
ческий прогресс». 19.05. Ве
чер фортепьянной музыки. 
Играет заслуженный артист 
РСФСР М. Воскресенский.
19.40. Новости.

М О С КВ А

20.00. «Спокойной ночи, ма
лыши!»

ТО М С К

20.15. «За опытом в Куз
басс». Совместное совещание- 
семинар работников сельского 
хозяйства Кемеровской и Том
ской областей по вопросам 
выполнения Продовольствен
ной программы. 20.35. «Снова 
к Венере». Документальный 
фильм.

М О С КВ А

21.00. «Время». 21.35. «При
звание». Художественный те
лефильм.

3 погода
Сегодня по области и 

городе Томске — облачна 
погода с прояснениям! 
местами слабый снег, вете 
юго-восоточный, 5—10 мег 
ров в секунду, температур 
3—8 градусов мороза, ,мс 
стами от плюс 3 до мину 
2, в Томске 0—2 градуса т  
же нуля.

13—14 апреля по облает 
ожидается облачная с пре 
яонениями погода, местам 
снег, ветер северо-западньн 
7—12 метров в секунду, тем 
пература воздуха ночы 
5 —- 10, при прояснения: 
17—22, днем 1—6 градусо 
мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томское управление Гос- 
■комнефтепродуктов РСФСР
просит потребителей пред
ставить до 1 мая заявки на 
нефтепродукты номенкла
туры Госкомнефтепродуктов

РСФСР на 1984 год с расче
тами на каждый продукт 
отдельно по формам №№ 1 
и 2.

За справками обращать
ся: г. Томск, ул. Пушкина, 
30, тел. 5-26-27, 5-15-26.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с авто
транспортным объединени
ем «Союзтомскмелиэстрой- 
тране» приглашают на рабо
ту: водителей на грузовые, 
легковые автомобили, авто
бусы; токарей, слесарей по 
ремонту автомобилей; элект
риков; операторов машино

счетной станции; механиков 
автоколонн и машино-счет
ной. станции.

Доставка к месту работы и 
обратно — транспортом
предприятия.

За направлениями обра
щаться в бюро по трудоуст
ройству (пр. Кирова, 17). .

Городское бюро по трудо
устройству населения при
глашает в производственный 
жилищно-ремонтный трест 
Кировского района экономи
ста, экспедитора'-товароведа, 
счетовода-кассира, кровель- 
Шиков-жестяншиков. печни- 
ков-каменщиков, плотников, 
штукатуров-маляров, лифте
ров. уборщиц лестничных 
клеток.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, или по тел. 
4-37-55.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
улучшенной планировки 
(1-й этаж, лоджия 7 кв. м) 
в центре г. Талды-Кургана 

■Казахской ССР на благоуст
роенную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
79-й гвардейской дивизии, 
20, кв. 120.

Богашевский дом отдых 
меняет автобус «ПАЗ-672 
на автосамосвал. Возмож 
ны варианты.

Обращаться: пос. Богаше 
so, дом отдыха, к директо 
РУ, или по тел. 93-11-19.

Меняю двухкомнатнуг 
благоустроенную квартиру 
г. Ворошиловграде на благо 
устроенную квартиру 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул 
Вершинина, 27, корпус 6, кв. 1

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартир: 
улучшенной планировки i 
г. Кызыле Тувинской АСС1 
(29 кв. м, 2-й этаж, бал. 
ион) на благоустроенную : 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул 
7Я-й гвардейской дивизии 
31, кв. 184.

Меняю трехкомнат 
благоустроенную квар! 
(45 кв. м) в г. Березове 
Кемеровской обл. на pai 
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск 
3-88-16. ’

Администрация, про; 
юзная организация, кот 
тнв ГПЗ-5 выражают 
еокое соболезнование г 
йомУ тт энергетику па: с. С. Никитину ho noi смерти отца

НИКИТИНА 
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